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FECHA: Abril 15 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Infernal incendio arrasa con reserva natural”  

 
“Emitirá PRI convocatoria al Congreso” 

 “Incendio afectó 130 hectáreas de bosque: Conafor” 

 “Cerca de 2 millones podrán votar”  

 
“Incendios están controlados: PC 

 
“Invasión  de ambulantes” 

 
“Sin pérdidas humanas, tras incendios en el Real” 

 
“LAS MORAS DESNUTRICIÓN Y EMBARAZO INFANTIL” 

 
“Habla el fuego” 

 
“Señala la UNAM debilidad de los CCH” 

 
“Acaban carrera; inician desempleo” 

 “Pasan droga con incautos” 

 
“Apretado triunfo de Maduro; lo rechaza Capriles” 

I N S T I T U C I O N A L  

Criterio-Prevén falsificación de las boletas para las elecciones: Para evitar la falsificación de boletas en la 
próxima elección de diputados locales, el Instituto Estatal Electoral (IEE) contemplará más candados de seguridad que 
sólo los consejeros electorales conocerán. Por ello, la empresa que logre obtener la licitación para la impresión del 
material electoral tendrá la posibilidad de incluir dos sellos de seguridad, para que de esta forma el organismo pueda 
supervisar cualquier boleta y saber si ésta corresponde al distrito asignado. Así lo informó el consejero del IEE, Mario 
Pfeiffer Islas, y agregó que los formatos de las boletas y la documentación que se requerirá para la elección de diputados 
tardarán un mes en estar listos. Independientemente de la calidad de las boletas, señaló que continuarán llevando los 
fondos de agua y firmas invisibles. Hasta este momento se desconoce cuántas papeletas se imprimirán, ya que después 
del 30 de abril, fecha en la que se cerrará el registro federal de electores, se conocerá el número de hidalguenses que 
podrán votar en las elecciones de diputados locales del 7 de julio. Pfeiffer Islas recordó que será en mayo cuando la 
delegación del Instituto Federal Electoral (IFE) dé el corte definitivo del listado nominal y padrón electoral. (José 

Antonio Alcaraz, página 10) 

Milenio-Gastó IEEH 30 mdp en elecciones: Durante el proceso electoral de 2011 para elegir a los titulares de los 84 
ayuntamientos en Hidalgo, el órgano estatal encargado de organizarla votación gastó cerca de 30 millones de pesos en 
material, documentación electoral y operación del Programa de Resultados Preliminares (PREP). De acuerdo con 
información de la Coordinación Ejecutiva de Administración y Servicio Profesional Electoral y de su similar del Registro de 
Electores, 22 millones 783 mil 386 pesos del presupuesto del Instituto fueron invertidos en material como las urnas para 
recibir la votación, líquido indeleble; los canceles o elementos modulares que garantizaran que el elector pudiera emitir 
su vota en secreto; útiles de escritorio y demás elementos necesarios. A este gasto se añaden 3 millones 480 mil 415 
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pesos con 26 centavos por concepto de documentación electoral, que incluye boletas, copias de las listas nominales con 
fotografía, la relación de los representantes de los partidos registrados por casilla; e instructivos que indiquen las 
atribuciones y responsabilidades de los funcionarios de casilla. Además, según la solicitud de información CE0903, el 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) destinó otros 2 millones 568 mil 576 pesos con 40 centavos para el 
funcionamiento del sistema electrónico PREP, el cual informó la misma noche del 3 de julio -día de los comicios-, con un 
conteo de 99.39 por ciento de las 3 mil 410 casillas que se instalaron a lo largo de la entidad, la victoria del PRI en 35 
municipios, del PAN en ocho, del PRD en siete, del PT en cinco, de Nueva Alianza en cuatro, del Verde Ecologista de 
México en tres y de dos en Convergencia (hoy Movimiento Ciudadano). La coalición Juntos por Hidalgo (PRI-PANAL-
Verde) obtuvo once ayuntamientos más, por siete de Hidalgo nos Une (PAN-PRD) y uno de Poder con Rumbo (PT-
Convergencia). En ese mismo año, en Guerrero se realizaron elecciones para elegir gobernador, para las que el IEEG 
erogó 8 millones 831 mil 991 pesos menos que el organismo hidalguense, ya que por 5 mil 200 mamparas y el mismo 
número de urnas, 74 cajas contenedoras y cientos de miles de marcadoras, crayolas, lápices, pegamento y carteles de 
los resultados de la votación, entre otros productos, sólo pagó 20 millones. MATERIAL DESPERDICIADO En los comicios 
de 2011, el 42.77 por ciento de los ciudadanos con derecho a voto incluidos en el Listado Nominal no acudieron a las 
urnas, por lo que 814 mil 928 boletas electorales fueran desperdiciadas al quedarse en blanco. En 32 mil diez papeletas 

más la población no "tachó" el logo de ningún partido político al estar inconforme con éste o sus candidatos, por lo que 
tampoco fueron útiles para la elección de alguno de los entonces aspirantes a la presidentes municipales.  Fueron 3 
millones 480 mil 415 pesos con 26 centavos por concepto de documentación electoral.  En 2011, el 42.77% de los 
votantes incluidos en el listado nominal no acudieron a las urnas  Fueron registrados como votos nulos. En total, 846 mil 
938 boletas que el órgano electoral adquirió con recursos públicos (casi 50 por ciento del total) no justificaron su compra. 
El 9 de febrero de 2012, cinco meses después de la votación, el Instituto Estatal Electoral informó la documentación 
electoral, en la que además de las papeletas también incluyeron listados nominales, nombramientos de funcionarios de 

casilla y archivos diversos de los consejos municipales, fueron destruidas. El peso total de la documentación, que tuvo un 
costo cercano a los 3 millones y medio de pesos, fue de 7 mil 900 kilogramos. Dado que al menos en boletas, se 
imprimieron un millón 908 mil 35 hojas de papel con los  logos de los partidos y nombres de candidatos, el IEEH 
"destruyó" su material a través de la empresa Ampac Recicladora, la cual reutilizaría las láminas para evitar la 
contaminación ambiental.  ELECCIONES 2013 Para el proceso electoral del presente año, en el que se renovará el 
Congreso del Estado, el IEEH aún no cuenta con los costos de la votación. El procedimiento para contactar a las 
empresas que proveen la documentación y el material, según el informe del Instituto es mediante una invitación, la cual 
se presen-tó para su aprobación ante el Consejo General en la Primera Sesión Ordinaria de abril. El periodo propuesto 
para que las empresas presenten sus propuestas "cubriendo los requisitos señalados" será del 18 al 19 del mes señalado 
y dando a conocer el fallo en la Segunda Sesión Ordinaria del mismo. Sin embargo, estima que en estos sufragios 
intermedios, dado que únicamente se elegirán a diputados locales, sin agruparse  con la elección a gobernador, será más 
"barata" que en 2010 (titular del Ejecutivo y diputados) y 2011 (ayuntamientos). En la última votación, detalló el IEEH, el 
material electoral se contrato con la empresa Diseño Reconstrucción y Comunicación S.A. de CV, mientras que la 
documentación fue adquirida con Litho Formas SA de CV, la primera con sede en el Distrito Federal, la segunda en el 
Estado de México.  RECURSO PARA PARTIDOS Además de financiar la organización y ejecución de los comicios, el 
Instituto entrega recursos a los siete partidos cada año electoral. En 2011, de enero a junio, en total erogó 36 millones 
568 mil 98 pesos. El PRI -quien obtuvo la mayor votación en la elección inmediata-, fue el mayor beneficiario con 8 
millones 379 mil pesos, seguido de PAN, PRD y Nueva Alianza, con poco más de 6 millones. Para 2013, las fuerzas 
políticas tendrán 39 millones 586 mil pesos: PRI con la mejor partida, más de 9 millones, seguido del PANAL y PRD y 
PAN. Control » Las boletas deben obrar en poder del Consejo Distrita115 días antes de la elección y entregarse a cada 
presidente de la mesa directiva de casilla cinco días antes de la votación. » Los materiales y documentos electorales son 
destruidos después de los comicios, pero se guarda en formato digital un respaldo completo. » Aunque no se realizaron 
elecciones ordinarias en este 2012, también hay un gasto de aproximadamente dos millones 116 mil 836 pesos 
mensuales para los siete partidos políticos como parte de su "actividad general". (Axel Chávez, página 11) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Abonan Conafor y PRI a una cultura más verde: Destacó Ricardo Crespo Arroyo, que “en el PRI (Partido 
Revolucionario Institucional) tenemos vocación por los temas sociales, nos preocupa y ocupa la protección, así como la 
conservación del medio ambiente”. El titular del Comité Directivo Estatal (CDE) priista subrayó este fundamento tras 
suscribir el convenio “La Cultura Forestal”, con Jesús Iturbe Castillo, gerente de la Comisión Nacional Forestal (Conafor) 
en Hidalgo. Esta acción fue impulsada por la coordinadora de Medio Ambiente del tricolor,  Elizabeth Martínez Hernández; 
el documento también fue firmado por el subgerente de Conservación y Restauración de la Conafor. Adelantó Crespo 
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Arroyo que sembrarán árboles en zonas donde haga falta, “la idea es sembrarlos  y que cada uno de los que los 
ciudadanos, niños, jóvenes y militantes adopten uno para cuidarlo y  protegerlo. Es compromiso de todos preservar la 
casa donde vivimos, manteniendo el medio ambiente sano”. Al ser testigo de honor, Mabel Gutiérrez Chávez, secretaria 
general, planteó que es satisfactorio que emprendan acciones de este tipo para la conservación del medio ambiente y 
felicitó  la iniciativa. “Entre más ciudadanos se sumen a estas tareas se tendrá un entorno más sano”. Según información 
de este instituto político, Iturbe Castillo se mostró complacido por la firma de este convenio ya que en Hidalgo existe una 
cobertura forestal del 50 por ciento (%), entre: bosques, selvas y vegetación en zonas áridas. Agradeció la iniciativa de 
líder priista dejando en claro que la participación de Conafort es abierta y para mejorar la calidad de vida de los 
ciudadanos. La coordinadora del Medio  Ambiente del PRI planteó que se trata de desarrollar una cultura de prevención 
para conservar la flora y fauna en beneficio del entorno en que vivimos: el convenio tendrá una vigencia de un año y 
podrá renovarse anualmente. (Gabriela Porter, página 09) 

Crónica-Pugna PRD por equidad en tiempos: radio y televisión: Evitar suspicacias y malos entendidos durante el proceso 
para renovar al Congreso estatal es uno de los principios que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) busca, por 
tanto solicitó equidad en todos los espacios noticiosos del Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo durante las próximas 
campañas. Basándose en datos proporcionados por el sol azteca está que “la diversidad de opiniones y todas las 
ideologías partidistas deben ser recibidas por este medio de comunicación del gobierno estatal y difundirlas a la población 
de Hidalgo”. De igual manera refiere que el PRD está convencido de que una sociedad informada sobre el acontecer 
político de la entidad, sin duda acudirá a depositar su voto razonado el próximo 7 de julio. También explica que los bajos 
niveles de participación en elecciones de diputados locales deben poner a trabajar a todos los actores con tal de revertir 
tal tendencia y es Radio y Televisión de Hidalgo un excelente medio para llegar hasta los hogares de los habitantes del 
estado y convencer a los votantes sobre la importancia de su sufragio. “Si bien es cierto que ha sido señalado en 
anteriores procesos electorales de favorecer al Partido Revolucionario Institucional (PRI), es tiempo de que se actualice 
acorde a las exigencias de información de la sociedad y a los principios de democracia e igualdad que aspira el estado”. 
Asimismo, “para el sol azteca es necesario dejar a un lado un medio de comunicación oficial enfrascado en taras 
partidistas que sólo retrasan su desarrollo y da al traste con la innovación tecnológica que pregonan sus directivos”. 
(Gabriela Porter, página 09) 

Criterio-Emitirán convocatoria tricolor con “apertura”: Según el priísmo, la selección de aspirantes tratará de 
erradicar cuotas y compromisos. El PRI emitirá hoy su convocatoria para la selección de aspirantes a una candidatura por 

el Congreso local, con una nueva estrategia para elegir perfiles mediante encuestas e, incluso, abrir candidaturas 
ciudadanas. Bajo la premisa de erradicar compromisos y cuotas con sus múltiples organizaciones internas, según lo dicho 
por Ricardo Crespo Arroyo, presidente tricolor en Hidalgo, la convocatoria –por primera vez– se abrirá a candidatos no 
extraídos de las huestes priístas. “Somos respetuosos de nuestra militancia, estamos trabajando con ellos en todos los 
distritos; no obstante, somos un partido abierto, que desea ser útil a la sociedad y atento con la apertura a aquellos 
hombres y mujeres que deseen manifestar su aspiración”, presumió. Crespo aseguró que la convocatoria respetará los 
tiempos marcados por la Ley Estatal Electoral, pues el proceso interno de selección se llevará a cabo la última semana de 
abril. Posteriormente, el 4 de mayo el PRI conformará su lista final de aspirantes, y del 9 al 11 registrarán candidatos de 
manera oficial ante el Instituto Estatal Electoral (IEE). (Miriam Avilés, página 08) 

Criterio-Afilia PRD a menos de mil en 3 meses: López: A tres meses de que el PRD en Hidalgo inició su campaña 
estatal de afiliación y refrendo, la expectativa ha sido muy baja, pues en este periodo se inscribieron menos de mil 
militantes y simpatizantes, principalmente de Pachuca y Mineral de la Reforma. Por esta razón, este fin de semana -y 

después de aplazar las rutas de los módulos itinerantes por el estado- comenzó la afiliación en municipios del estado, 
donde la dirigencia asegura que remontarán el número de afiliados. De acuerdo con Javier López Torres, secretario de 
Organización del partido, del 13 al 30 de abril los módulos itinerantes visitarán municipios del Valle del Mezquital y de la 
Sierra hidalguense: San Salvador, Ixmiquilpan, Tasquillo y Zimapán. Posteriormente, en mayo, fecha en la que iniciarán 
las campañas para la renovación del Congreso local, visitarán algunos municipios de la Huasteca, como Calnali, 
Huazalingo y Tlanchinol, aunque en este mes se dará una pausa del 11 al 31 de mayo. Finalmente, en junio, los módulos 
itinerantes del sol azteca se trasladarán a la zona del Valle de Tulancingo y del Altiplano, afiliando militantes en 
municipios como Cuautepec de Hinojosa, Tulancingo, Santiago Tulantepec, Singuilucan y Tlanalapa. Del mismo modo, se 
dará una pausa del 17 al 30 de junio. El objetivo que se planteó el Comité Ejecutivo Estatal (CEE) del PRD a principio del 
año, es llegar a cien mil afiliados en 2013, toda vez que el partido cuenta con un padrón de 77 mil 535 militantes en 
Hidalgo. En cuanto a la visita a otras regiones, López Torres dijo que el comité estará realizando una nueva ruta, por lo 
que en estos tres meses estarán trazando el trayecto de los módulos por el estado. Hace un mes, el secretario de 
Organización informó sobre la intención de incorporar a las filas del PRD a cerca de 400 exsimpatizantes del PAN en 
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Santiago Tulantepec, promovidos por Érick Castelán Márquez. En días pasados, el presidente del partido amarillo, Arturo 
Sánchez Jiménez, informó que en los tres meses que se inició la campaña estatal de afiliación apenas lograron afiliar a 
mil personas. El dirigente perredista agregó que con la salida de los módulos “tendremos nuestro grueso de afiliados, 
pues nos están solicitando mucho la presencia de los módulos en los municipios”. PIDEN EQUIDAD EN RADIO Y 
TELEVISIÓN DE HIDALGO A través de un comunicado de prensa, el sol azteca pidió equidad en todos los espacios 
noticiosos del Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo durante las próximas campañas proselitistas para renovar el 
Congreso local, la cual iniciará a mediados de mayo. “La diversidad de opiniones y todas las ideologías partidistas deben 
ser recibidas por este medio de comunicación del gobierno estatal y difundirlas a la población de Hidalgo”, señaló Marco 
Antonio Rico Mercado, secretario general del partido. (José Antonio Alcaraz, página 10) 

El Independiente-Firman Conafor y PRI convenio para reforestar: Hidalgo registra cobertura forestal de 50 por 
ciento distribuida en bosques, selvas y vegetación en zonas áridas, informó Jesús Iturbe Castillo, gerente de la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor) en Hidalgo, al firmar un convenio con el comité estatal del PRI. El acuerdo consiste en una 
campaña de reforestación en la que el Revolucionario Institucional convocará la participación de su militancia y la 
sociedad en general. Estas acciones se llevarán a cabo durante un año, de cumplir los objetivos del programa el 
documento podrán ampliarse hasta 2015, explicó la coordinadora del medio ambiente del PRI, Elizabeth Martínez 
Hernández. Durante la firma del acuerdo, el responsable de Conafor en la entidad detalló que Hidalgo tiene cobertura 
forestal de 50 por ciento. Sobre este aspecto resaltó la alianza e invitó a otras organizaciones políticas a unirse al 
proyecto. “La participación de Conafor es abierta y en apoyo a mejorar la calidad de vida de los ciudadanos. Estas 
actividades son importantes porque debe existir colaboración entre las dependencias gubernamentales y las 
organizaciones políticas.” El presidente del comité directivo estatal priista Ricardo Crespo resaltó la vocación de su partido 
por los temas sociales. (Redacción, página 04)  

Síntesis-Pide el PRD equidad en televisión: Equidad en todos los espacios noticiosos del Sistema de Radio y 
Televisión de Hidalgo, durante las próximas campañas proselitistas para renovar el Congreso local, pide el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD). Señaló que la diversidad de opiniones y todas las ideologías partidistas deben ser 
recibidas por este medio de comunicación del gobierno estatal y difundirlas a la población de Hidalgo. En un comunicado, 
el sol azteca se dice convencido de que una sociedad informada sobre el acontecer político de la entidad, sin duda 
acudirá a depositar su voto razonado el próximo 7 de julio. Los bajos niveles de participación en elecciones de diputados 
locales deben poner a trabajar a todos los acto-res con tal de revertir tal tendencia, y es el Sistema de Radio y Televisión 

de Hidalgo un excelente medio para llegar hasta los hogares de los habitantes del estado y convencerlos de la 
importancia de su sufragio. Si bien es cierto que ha sido señala-do en anteriores procesos electorales de favorecer al 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), es tiempo de que se actualice, acorde a las exigencias de información de la 
sociedad ya los principios de democracia e igual-dad que aspira el estado. Para el sol azteca, es necesario dejar a un lado 
un medio de comunicación oficial enfrascado en taras partidistas que sólo retrasan su desarrollo y da al traste con la 
innovación tecnológica que pregonan sus directivos. Por ello, señala, en las próximas campañas electorales de candidatos 
a diputados locales el Sistema de Radio y Televisión debe garantizar espacios equilibrados a los candidatos.  
(Redacción, página 11)  

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

Plaza Juárez-Cerca de 2 millones podrán votar: Hasta el corte del 31 de marzo del presente dio, la lista nominal de 
la entidad está integrada por un millón 915 mil 269 ciudadanos, los cuales están en condiciones de emitir su voto el 

próximo 7 de julio en la jornada donde se elegirán a los 30 nuevos integrantes del Congreso del Estado de Hidalgo. De 
acuerdo a la última actualización del padrón electoral y la lista nominal del, Registro Federal de Electores del Instituto 
Federal Electoral (IFE) en la entidad, el padrón está integrado por 2 millones 33 mil 475 personas, sin embargo el 6.81 
por ciento de éste no ha recogido su credencial de elector y por ello aún no son incluidos al listado nominal. Cabe 
recordar que en el padrón electoral se encuentran todos los ciudadanos que solicitaron su inscripción al mismo, con la 
finalidad de obtener su credencial para votar con fotografía y así ejercer su derecho al voto; mientras que la lista nominal 
contiene todos aquellos ciudadanos que solicitaron su inscripción al padrón y cuentan ya con su credencial vigente. En 
este sentido, de acuerdo al estadístico en mención, 118 mil 206 hidalguenses aún no recogen su mica y de no hacerlo 
estarían en riesgo de perder su derecho a emitir su voto en el siguiente proceso local. El plazo para acudir a los módulos 
del IFE a recoger la nueva mica vence el próximo 30 de abril, es decir que sólo quedan 5 días. Debido al corto tiempo 
que falta para que los ciudadanos que realizaron algún trámite acudan a los módulos a recoger su documento 
actualizado, el Registro Federal de Electores en la entidad, a través de la vocal ejecutivo, Ana Alicia Hoyo Chalit, en 
reiteradas ocasiones ha invitado a los ciudadanos a terminar su trámite y así estar en condiciones de poder votar. Otros 
datos del listado no-minal, al corte del último día de marzo de 2013, son que un millón 6 mil 908 son mujeres, lo que 
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representa el 52.57 por ciento de personas aptas para votar, mientras que 908 mil 361 son hombres (47.43 por ciento). 
Dicho listado está repartido entre los siete distritos federa-les de la entidad de la siguiente manera: Huejutla tiene 246 
mil 914 ciudadanos; el distrito II de Ixmiquilpan, 268 mil 520; el de Actopan 281 mil 727; 239 mil 832 el de Tulancingo; 
284 846 el de Tula; mientras que en el distrito VI de Pachuca se tienen 289 mil 340 ciudadanos y el VII de Tepeapulco, 
un total de 304 mil 60.  (Natalia López Pazarán, página 3a) 

P L A N O        E S T A T A L  

Sol de Hidalgo-Reforma electoral integral: Ya se inició lo que podría ser la reforma electoral integral del estado de Hidalgo, anunció el 
secretario de Gobierno Fernando Moctezuma, que se está reuniendo con dirigentes de los partidos políticos. En estas primeras pláticas 
también se definirán las propuestas para el nombramiento del magistrado faltante en el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo, puntualizó. 
La tarde del 11 de este mes el responsable de la política interna se reunió con dirigentes partidistas con el objeto de analizar y consensuar las 
posibles propuestas que contengan las modificaciones. “Se iniciaron los trabajos para lo que podría ser el inicio a la reforma electoral integral 
que es un procedimiento de largo plazo”. También se debe establecer la mecánica conforme a la convocatoria publicada la semana anterior, 
en relación con la nominación de quien ocupará la vacante en el Tribunal Estatal Electoral. Precisamente en la tarde-noche del 11 del presente 
mes se congregaron los representantes de partidos políticos, a fin de ventilar las propuestas. Se espera consensuar para que pudiera enviarse 
de inmediato al Congreso del Estado, comentó. Una segunda opción consiste en que las propuestas, surjan de las barras y colegios de 
notarios y abogados, explicó el secretario de Gobierno. “Celebro que haya voluntad política de todos los temas electorales. Parece que ha 
habido una muy buena respuesta y; obviamente, dependerá de los acuerdos a que llegue la mesa como se continuará con este 
procedimiento. En cuanto a la posibilidad de que se firme un pacto de civilidad con los partidos políticos respecto al próximo proceso electoral, 
mencionó que esto se analizará con los propios dirigentes. Precisó que de haber acuerdos esta misma semana podría estarse aprobando el 
nombramiento del nuevo magistrado electoral en el estado. (José Luis Rico, página 08) 

Crónica-Siguen incendios en municipios de la entidad, informa gobierno: Durante las últimas horas se registraron seis 

incendios en los municipios de Mineral del Monte, Omitlán de Juárez, Epazoyucan, Singuilucan, El Arenal, Tolcayuca y 
San Agustín Tlaxiaca, informó a través de un comunicado el gobierno del estado, mediante la Secretaría de Gobierno y la 
Subsecretaría de Protección Civil. Bajo este panorama el gobernador José Francisco Olvera Ruiz ordenó, desde que tuvo 
conocimiento de los mismos, disponer de todos los recursos humanos y materiales para la atención de las contingencias. 
El frente de mayor importancia, activo aún hasta el cierre de esta edición, se presentó en la zona de Mineral del Monte, 
Epazoyucan y Omitlán de Juárez, el se combate con una fuerza de tarea integrada por 320 elementos pertenecientes a 
Semarnath, Conafor, Ejército Mexicano, Seguridad Pública, Protección Civil y voluntarios. Además cuentan con apoyo de 
personal adscrito al DIFH y la Secretaría de Salud, que atienden los refugios temporales acondicionados, ya que hubo 
necesidad de evacuar a 320 personas, de las que a la fecha permanecen 80 de forma preventiva en Mineral del Monte. 
Hasta el momento no se reportan heridos ni pérdidas humanas. Los daños registrados son tres cabañas de condición 
modesta quemadas, tres animales muertos y tres vehículos particulares siniestrados. Se trabaja bajo estricta disciplina 
operativa, privilegiando la seguridad de los combatientes.  El viento y las altas temperaturas son factores que potencian 
dichas conflagraciones, sobre todo el que persiste en las regiones afectadas. “Dependiendo de las condiciones 
atmosféricas en las próximas horas se podrá entrar en fase de control y posterior liquidación del fuego”, estimaron las 
autoridades. En el paraje conocido como Las Monjas, en El Arenal, se atendió un incendio desde el sábado y se trabajaba 
en confinarlo por medio de brechas. Se calculan más de 100 hectáreas siniestradas sólo en la jornada de este fin de 
semana. “El gobierno estatal trabaja para garantizar que la población no esté en riesgo y en las próximas horas, de 
acuerdo con las condiciones climáticas, se controlarán las conflagraciones”, precisó el comunicado. (Alberto Quintana, 
página 03) 

Crónica-Por año hay más de 30 mil averiguaciones en PGJEH: Registra la Procuraduría General de Justicia del Estado de 
Hidalgo (PGJEH) más de 30 mil averiguaciones al año de las diversas regiones, aseveró el titular de la dependencia, 
Alejandro Straffon Ortiz. Explicó que parte de estos documentos se integran y archivan, según las resoluciones que 
emitan los jueces correspondientes, ante las denuncias presentadas por la población. Detalló que el mayor número de 
denuncias se presenta por el robo a casa habitación, ubicado con el 40 por ciento de denuncias, seguido de robo a 
transeúntes y de autos. Para combatir estos delitos deben aplicarse acciones de forma integral, como la participación 
conjunta de policías municipales y estatales. “Debemos aplicar programas preventivos entre la sociedad en general, de 
esta forma se podrá hacer frente a los ilícitos registrados en distintas zonas del estado. La procuraduría implementó un 
programa para abatir el rezago de averiguaciones previas y el déficit histórico que tenemos actualmente”. A la fecha no 
hay un incremento de averiguaciones, se mantiene el número con relación al 2012, por tanto las indicaciones al personal 
son trabajar en dicho rezago. Con relación a la nueva Ley para la Protección de Mujeres en Hidalgo, Straffon Ortiz 
comentó que con esta iniciativa se encuadran las denuncias por estos hechos. “Antes de esta iniciativa los delitos eran 
calificados como generales, ahora con la reforma se tipifican hechos y agravios contra las mujeres, por lo cual las 
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autoridades actuarán conforme a derecho”. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Crece confianza respecto a la justicia en Hidalgo: Echavarría: La impartición de justicia en Hidalgo alcanza 
mejores niveles en cuanto a su eficacia y eficiencia, manifestó el presidente del Tribunal de Justicia en el estado (TSJEH), 
Valentín Echavarría Almanza. El magistrado puntualizó que las estadísticas reflejan sólo números, pero lo cierto es que se 
percibe una mayor confianza social al Poder Judicial de la entidad, que representa el mejor avance que puede 
presumirse. Echavarría Almanza recordó que el nuevo Sistema de Justicia Penal aún no se implementa en Hidalgo, “está 
en el plazo constitucional para aplicarlo conforme a derecho”. Indicó; no obstante, que está presente como política 
judicial de capacitación en cada una de las áreas respectivas y del personal que integra al TSJEH, por lo que continúa su 
difusión. “En breve se tendrá una reunión con la comisión interinstitucional para determinar acciones y establecer 
políticas que entiendan los operadores del nuevo Sistema de Justicia Penal”. Las acciones son enfocadas a policías, 
Ministerios Públicos, peritos y por supuesto al Poder Judicial, para lograr una mayor información y cobertura en estas 
actividades jurídicas. Explicó que Hidalgo se encuentra en la segunda mitad del nuevo proceso judicial, por ello se 
considera que ya en un corto plazo pueda implementarse. Para ello se trabaja en las salas de juicio oral que forman parte 
de estas acciones, contempladas en la materia, por tanto y de acuerdo con las indicaciones del gobernador José 
Francisco Olvera Ruiz registran un avance importante. El mandatario del estado impulsa estas acciones para que la 
entidad se encuentre a la vanguardia y cumpla de acuerdo con los tiempos establecidos la implementación del nuevo 
Sistema de Justicia Penal, reiteró. El funcionario precisó que el actual gobierno del estado no escatima esfuerzos ni 
recursos, “por el contrario, gestiona los apoyos para que cada una de las áreas cuente con las herramientas necesarias 
para cumplir sus labores de la mejor manera”. (Alberto Quintana, página 05) 

Criterio-Buscan suprimir figura de arraigo en Hidalgo: Analizarán el tema en el Congreso de Hidalgo antes de que 
termine la LXI Legislatura. El arraigo es una figura obsoleta en el actual Sistema de Justicia Penal de Hidalgo, de la cual 
elementos de la Policía de Investigación excedieron para violar derechos humanos de presuntos culpables, coincidieron 
diputados del PRI y PRD. Por ello, antes de agosto, fecha en que finalizan los trabajos de la LXI legislatura, se podría 
suprimir esta figura; antes deberá ser analizada por las áreas involucradas en seguridad, impartición de justicia y 
derechos humanos. Para el priísta Ramón Ramírez Valtierra, presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, la 
Coordinación de Investigación no ha sabido aprovechar el arraigo, pues “se han cometido excesos, abusos y violaciones, 
y considero que debería desaparecer para los delitos del fuero común”. No obstante, consideró mantener esta figura en 
delitos federales, como la delincuencia organizada, ya que así se da la oportunidad de sustentar la investigación. “Es más 
importante que tengamos protocolos de investigación que obliguen a la Policía Ministerial a hacer el trabajo de 
investigación. Lo que ha sucedido es que cuando el arraigo es de 40 días, se acuerdan de investigar cuando ya faltan uno 
o dos días; entonces, no se han tenido los resultados que se esperaban”, señaló. En tanto, el coordinador de la bancada 
del PRD, Ramón Flores, urgió a su abolición pues “estamos en contra de que la Policía tenga que detener para investigar, 
porque en esa detención se cometen muchas arbitrariedades y violación a derechos humanos”. (José Antonio Alcaraz, 
página 06) 

Criterio-Mandó EU investigar a 334 polis estatales: WikiLeaks: Los servicios diplomáticos de Estados Unidos 
conocieron en 2010 que la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH), que dirigía Damián Canales Mena, se 
chilanguizó a tal grado que la mitad de sus comandantes y 154 agentes eran procedentes del Distrito Federal. De 
acuerdo con el cable 10MEXICO470_a, filtrado por WikiLeaks, los servicios diplomáticos solicitaron que fueron 
investigados los antecedentes de 334 elementos inscritos en la nómina de SSPH. Entre ellos se encuentra Fernando 
García Bernal, entonces coordinador general de la Agencia de Investigaciones, quien nació en el DF el 11 de octubre de 
1969 y que recién presentó su renuncia. Por el contrario, en las largas listas no aparece Donaciano Millán Bayzabal, 
coordinador de Seguridad estatal, quien también hacía gala de su origen en el barrio de Peralvillo, de la capital mexicana. 
La solicitud que hacen los servicios diplomáticos, y que fue publicado en la página de WikiLeaks, se desprende de la 
puesta en marcha del nuevo Sistema de Justicia Penal, el 8 de marzo de 2010. El reporte hace notar que falta “evidencia 
creíble de violaciones graves de los derechos humanos por parte de las personas que figuran a continuación y pide que el 
departamento de control de conducta Leahy (realice una) depuración”. El comunicado “sólo para uso oficial” cita los 
nombres y cargos de los mandos policiacos, los cuales aparecen con apellidos, fecha y lugar de nacimiento, así como el 
cargo. A partir de esos datos, se pudo establecer que al menos el 10 de febrero de 2010, dentro de la Agencia de 
Investigaciones de Hidalgo, habían en funciones 48 comandantes y 99 agentes de origen hidalguense, primordialmente 
de Pachuca, Zempoala y Xochicoatlán. En contraparte, en la corporación laboraban 24 comandantes y 154 agentes 
inscritos, todos nacidos en el Distrito Federal. La petición para conocer si existen violaciones a los derechos humanos por 
parte de los servidores públicos locales, tenían como fecha de entrega 12 días después, lo que mostraban la urgencia del 
caso para los servicios diplomáticos estadunidenses. En el documento no se especifica cuál sería el destino de esa 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

7 de 27 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

información, aunque si deja claro que ante los ojos del país del norte, los servidores públicos cuentan con una ficha 
personal. En ella, además de observar los renglones de derechos humanos, se contempla también cualquier información 
en materia de narcóticos. Una de las instancias que debe responder dicha solicitud de información es la Agencia de 
Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID, por sus siglas en inglés), la cual está enfocada en la materia de 
derechos humanos. La USAID señala que si bien en los últimos 20 años se ha logrado una mejora en las condiciones de 
vida de América Latina, hay un “empeoramiento de la seguridad ciudadana –impulsada por tráfico de drogas 
transnacional violento–, está obstaculizando el crecimiento y socavar las instituciones democráticas”. Canales Mena llegó 
a territorio hidalguense para hacerse cargo de la Secretaría de Seguridad Pública de la entidad tras el asesinato de 
Marcos Souberville, procedente de la Policía Judicial del Distrito Federal. Por espacio de seis años, Canales importó a 
muchos de sus colaboradores capitalinos para laborar en la corporación de Hidalgo. (Jorge Martínez, página 07) 

El Independiente-Tintes políticos en detención de exalcalde de Ixmiquilpan: Batres: Al mostrar apoyo a las 
protestas de profesores en Guerrero, Martí Batres, dirigente nacional de Morena, acusó que la detención del exalcalde de 
Ixmiquilpan José Zúñiga obedece a tintes políticos y la “ola de represión” en el sureste del país contra docentes 
disidentes. El encarcelamiento del expresidente municipal y también integrante del magisterio acusado de peculado fue 
relacionado por el movimiento con las detenciones de docentes inconformes por la reforma educativa. Tras llegar una 
hora tarde a la conferencia de prensa en salón de Mineral de la Reforma, aseguró que el movimiento magisterial es 
autónomo para decidir cuáles son sus formas de protesta, luego que en días anteriores bloquearon carreteras y centros 
comerciales en Guerrero. Sin embargo, calificó como justo el descontento ya que el gobierno federal pretende aniquilar 
sus derechos laborales con la reforma educativa, “que ni siquiera tiene contenido pedagógico, ni toca planes de estudio, 
infraestructura o presupuesto”. Martí Batres aseguró que tres profesores del Estado de México y Guerrero fueron 
encarcelados. Por tanto, en lugar de escucharlos, el gobierno federal “manda granaderos y busca reprimir la 
inconformidad magisterial”. José Zúñiga es asesor técnico pedagógico en el sector siete de primarias en Ixmiquilpan 
Persecución política En ese contexto, apuntó que la detención de José Zúñiga fue 10 días después de realizar foro de 
educación alternativa en Ixmiquilpan al cual asistieron profesores del CNTE de diferentes lugares del país. “La captura fue 
represalia política, una forma de buscar que se mantuviera callado”, dijo y demandó la libertad inmediata del exalcalde. 
Al no dejar libre bajo fianza a José Zúñiga ya que comprobó la mayoría de observaciones de la Auditoría Superior de 
Hidalgo (ASEH), “confirmar el propósito de tenerlo en la cárcel a como dé lugar, incluso forzando hasta la propia ley”. 
Razones de la defensa legal La defensa del expresidente municipal disminuyó el monto total observado a 131 mil y 
después a 29 mil pesos tras revisar obras y peritajes, sin embargo el juez desechó tales dictámenes de la Auditoría 
Superior de Hidalgo (ASH) con el argumento que no están certificados. Agregó que el anterior puente vacacional impidió 
que el organismo diera validez a los documentos presentados por abogados, por lo que fue catalogado como acto de 
mala fe de la auditoría y del juez penal. Pese a que la defensa interpondrá amparo, Zúñiga Guerrero afrontará el proceso 
legal desde la cárcel. (Víctor Valera, página 05)  )  

El Independiente-Regresan habitantes a sus vivienda tras incendios:  Luego que el trabajo de 300 brigadistas 
rindió frutos para controlar el fuego en Peña del Águila, Mineral del Monte, regresaron a sus viviendas 160 habitantes de 
Santa Rosalía, Ciénega Larga y Tezoantla, quienes pasaron la noche del sábado en albergue provisional. Además, 
después del mediodía de ayer fue sofocado el incendio ocurrido en Cerro Gordo y Cruz de Mujer, Omitlán, por lo que 140 
pobladores de San Antonio que estaban en el albergue instalado en primaria de San Antonio el Paso volvieron a sus 
hogares. En ambos sucesos más de 300 hectáreas de bosque de encino y matorral fueron afectadas, de acuerdo con 
reportes preliminares de autoridades estatales y federales: 180 en Omitlán y 130 en Mineral de la Reforma. Tras sofocar 
dicho incendio, la atención se centró en Peña del Águila ya que los fuertes vientos reavivaron llamas controladas por 
cuerpos de rescate, quienes instalaron centro de mando en Tezoantla. Entrevistado en dicho lugar, Artemio López, 
coordinador estatal del programa de incendios forestales de la Comisión Nacional Forestal (Conafor), explicó que el fuego 
fue controlado, por lo que en el trascurso de hoy esperan extinguirlo totalmente. Tras señalar que fue permitido que 
habitantes regresaran a sus viviendas la tarde de ayer, Artemio López aclaró que durante este día contabilizarán las 
hectáreas afectadas para dar a conocer cifra oficial. Con distintivos amarillos colocados en brazos, soldados 
permanecieron en Tezoantla e impidieron el paso a las demás comunidades en las horas más críticas del incidente con la 
finalidad de evitar riesgos a la población. Luego de la jornada dominical, Miguel García Conde, subsecretario de 
Protección Civil de Hidalgo, aseguró que el panorama es de tranquilidad en ambos municipios. Por razones de seguridad, 
detalló, solamente permanecieron en el refugio temporal instalado en el auditorio municipal de Mineral del Monte 64 
personas, ya que autoridades deseaban descartar cualquier tipo de riesgo. Personal de la Cruz Roja apuntó que los 
pobladores podían abandonar el albergue pero no les era permitido regresar a sus viviendas hasta que fuera controlado 
el fuego. García Conde informó que participaron en los dos hechos 320 elementos de Protección Civil, Semarnat, Conafor, 
Ejército, Seguridad Pública, así como voluntarios, cuerpos médicos y DIF estatal. Claves Los daños registrados son tres 
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cabañas de condición modesta quemadas, tres animales muertos y tres vehículos particulares siniestrados Regresaron a 
sus hogares 300 personas desalojadas. (Víctor Valera, página 03)  

El Reloj-Analizan posibilidad de eliminar arraigo: Autoridades de procuración de Justicia, Tribunal Superior, 

Comisión de Derechos Humanos y diputado sostendrán una reunión a efecto de analizar los pros y contras al eliminar la 
figura de arraigo, reveló el Diputado Ramón Ramírez Valtierra, presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local. 
Tras ventilarse desde varios meses atrás una polémica por la figura jurídica de arraigo, ya que por un lado la Comisión de 
Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH) asegura viola los derechos humanos, y por el otro las autoridades de 
procuración de justicia sostienen sirve sustanciar la averiguación previa, procederán a su análisis en la posibilidad de 
eliminarlo de manera parcial o total. Al respecto, el diputado Ramón Ramírez Valtierra se manifestó a favor de 
mantenerlo de manera parcial, "... para delitos del fuero común que desaparezca y para la delincuencia organizada que 
se mantenga (...) cuando hay una evidencia que nos señale que una persona está vinculada a grupos de la delincuencia 
organizada se pierde esa oportunidad, con el arraigo de poder sustanciar la averiguación para consignar en este caso al 
delincuente".  (Verónica Ángeles, primera plana)  

El Reloj-Recibe el Congreso local propuesta para nuevo magistrado del TEEH: El Congreso del estado de 
Hidalgo recibió de manera formal por parte de los dirigentes de los 7 partidos políticos que convergen en la entidad, la 

propuesta consensuada para nombrar a un nuevo integrante del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH), así lo 
confirmó Lamán Carranza Ramírez, secretario de Asuntos Legislativos. Entrevistado por este medio de comunicación, el 
funcionario del Poder Legislativo con-firmó que el pasado jueves por la noche, los 7 partidos políticos hicieron llegar la 
propuesta consensuada; sin embargo, dijo no poder dar el nombre de la persona propuesta por cuestiones de que aún 
no es turnada a Comisión. En este sentido, explicó que una vez recibida la propuesta, en la próxima sesión de ple-no será 
turnada a la Comisión de Seguridad Pública y Seguimiento sobre las Agresiones a Periodistas para su análisis y dictamen 

correspondiente. Carranza Ramírez descartó que sea en el transcurso de esta semana cuando se tenga un dictamen, toda 
vez que para esta semana hay diversas actividades agendadas, por lo que señaló que será hasta la siguiente cuando se 
conozca al nuevo integrante del TEEH, y se le tome protesta. Aseguró que la ley se ha cumplido en cada uno se los pasos 
que establece para elegir a un nuevo magistrado electoral, no obstante, los legisladores de la Comisión de Justicia pro-
cederán al análisis de ver si la persona cum-ple con los requisitos legales de legitimidad, ya que "no quieren que les 
ocurra lo mismo que con el consejero electoral que fue destituido, por no cumplir con lo que la ley señala".  (Verónica 
Ángeles, página 06)  

Síntesis-Incendios están controlados: Con la colaboración de 320 brigadistas y más de un centenar de voluntarios, 
autoridades estatales lograron controlar  el incendio de la zona de Mineral del Monte, Epazoyucan y Omitlán de Juárez, 
donde fueron evacuadas más de 600 personas, no obstante, las condiciones climatológicas influirán en el control total del 
siniestro. La Secretaría de Gobierno de Hidalgo informó en coordinación con la subsecretaría de Protección Civil que en 
las últimas horas en el territorio estatal se registraron seis incendios en los municipios de Mineral del Monte, Omitlán de 
Juárez, Epazoyucan, Singuilucan, El Arenal, Tolcayuca y San Agustín Tlaxiaca. El de mayor importancia fue el que afectó 
a Mineral del Monte, Epazoyucan y Omitlán de Juárez, el cual se extendió en una terreno aproximado de 100 hectáreas y 
en el que colaboraron 320 combatientes de Semarnath, Conafor, Ejército Mexicano, Seguridad Pública, Protección Civil y 
voluntarios. A través de su cuenta en Twitter, el gobernador Francisco Overa Ruiz, publicó alrededor de las 15:30 horas 
que la situación ya estaba controlada. Los incendios en #Hidalgo ya están en fase de control. A las personas evacuadas 
les agradecemos su confianza. Se da la atención necesaria!!', escribió en la red social. Asimismo, agradeció la labor del 
personal del Sistema DIF estatal y la Secretaría de Salud, quienes atienden los refugios temporales que se han 

acondicionado, ya que se evacuaron a 320 personas, de las que a la fecha permanecen 80 de forma preventiva en 
Mineral del Monte. No obstante, igual mediante su cuenta de Twitter, el secretario de gobierno, Fernando Moctezuma 
Pereda, señaló que pese a que el control del incendio ya era de un 80 por ciento, dependía de las condiciones 
climatológicas el total control del mismo. Incendio en Mineral del Monte Epazoyucan, en fase de control, siempre y 
cuando ráfagas de viento no afecten, no hay incidentes que lamentar?, dijo el funcionario. Cabe mencionar que lo daños 
registrados hasta la tarde de ayer son tres cabañas de condición modesta quemadas, tres animales muertos y tres 
vehículos particulares siniestrados. El gobierno de la entidad también dio a conocer que en el paraje de Las Monjas, en el 
municipio de El Arenal, igual se atendió desde el sábado un incendio y se trabaja en confinarlo por medio de brechas. 
(Jorge Vargas, primera plana) 

Uno más Uno-Denuncian invasión de vendedores ambulantes: La Secretaría de Servicios Generales de Pachuca 
realiza recorridos para detectar a aquellos vendedores ambulantes que no cuentan con su licencia de permiso para 
vender en las calles, informó el titular de la dependencia, Horacio Castañeda Reyes. El funcionario municipal indicó que 

ya han localizado ambulantaje de personas provenientes del Estado de México, Oaxaca y Puebla, quienes llegan en 
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camionetas con hasta 20 personas y comienzan a comercializar sus productos sin el permiso de las autoridades. Por ello, 
destacó Horacio Castañeda, se les retira la mercancía y mediante un pago de multa la recuperan, previo aviso que no 
pueden vender sus productos en la vía pública. Precisó que existen zonas donde sí se puede dar el comercio ambulante, 
y por ello se deben acercar a la Secretaria, específicamente a la Dirección de Comercio y Abasto para que obtengan más 
información sobre los lugares permitidos y se eviten problemas con la autoridad y sobre todo las multas. El titular de 
Servicios Generales de Pachuca señaló que las capacitaciones para los comerciantes que expenden alimentos continúan y 
son constantes en coordinación con la Comisión de Protección Contra Riesgos Sanitarios de Hidalgo (Copriseh), mismas 
que se intensifican en esta temporada de calor donde las enfermedades gastrointestinales repuntan en la capital. Por 
último, el funcionario explicó que la Secretaría también coadyuva a mantener a los mercados en buen estado, y por ello 
en días próximos se dará ayuda a los locatarios del mercado Primero de Mayo y Juan C Doria, con ellos se cubriría el 100 
por ciento de los merca-dos que han sido remodelados. En otro orden de ideas, alrededor de 500 niños y niñas serán 
registrados de forma gratuita den-tro del programa de Registros Colectivos 2013 que realiza año con año el 
ayuntamiento de Pachuca, a través del Registro Familiar y con motivo del Día del Niño. El objetivo de los registros es dar 
certeza jurídica a los menores con un trámite que será totalmente gratuito. La presidenta del Sistema DlF Pachuca, 
Gabriela Castañeda de García, invita a participar en el pro-grama de Registros Colectivos, mismo que se realizará en el 

marco a la celebración del 30 de Abril el Día del Niño. El Registro Colectivo de nacimientos tendrá efecto en el parque 
Hidalgo de esta ciudad lugar en el que también se realizará una feria interactiva para que los pequeños y las familias que 
asistan gocen de juegos y actividades. Los requisitos para dichos registros son: certificados de nacimientos, cartilla de 
vacunación, acta de nacimiento de los padres en el formato actual, acta de matrimonio en caso de ser casados; para los 
niños nacidos fuera del estado de hidalgo, a partir de 3 meses de edad, deberán presentar constancia de inexistencia de 
registro del lugar en el que nacieron.  (Cristina Carrera, página 03)  

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Registra 3ª audiencia de EGS mayor número de asistentes: Mejor alumbrado público, problemas en variaciones 
de voltaje, mantenimiento de calles, falta de agua y seguridad pública son las peticiones más sentidas que le hacen llegar 
al alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, durante sus recorridos por barrios y colonias de la capital hidalguense. 
Este fin de semana cerca de mil 500 vecinos de El Lobo, colonia Guadalupe, Buenos Aires, Fernández de Lizardi, y 
demarcaciones circunvecinas, acudieron para plantear sus necesidades, dentro del programa de audiencia ciudadana “Tu 
Presidente Contigo”. Esta es la tercera audiencia pública y a decir de García Sánchez en esta ocasión se registró el mayor 
número de asistentes. (Milton Cortés, página 04) 

El Independiente-Alcaldía recaudó 50 millones de pesos en predial: La Tesorería municipal recaudó 50 millones 
de pesos por concepto del impuesto predial, durante enero a marzo aumentó 20 por ciento en comparación con el año 
pasado, informó la titular de la dependencia Liliana Verde Neri. “Muy buena respuesta, fue una recaudación histórica 
comparada con el mismo periodo pero del año pasado, es 20 por ciento más”, señaló. Verde Neri comentó que los 50 
millones de pesos significan que 62 por ciento de los predios del municipio fueron pagados, además la meta de 
recaudación es de 69 millones de pesos y con lo obtenido de enero a marzo significa 72 por ciento y faltarían 19 millones 
por recaudar. “Nos falta mucho por recaudar pero ha sido buena la respuesta de la población al pago del predial. 
Creemos que fue aceptado” por la parte del seguro contra robo, indicó. En entrevista, la funcionaria municipal informó 
que tres contribuyentes utilizaron el seguro pero alrededor de otros cinco están en proceso de investigación y denuncia 
para validar el pago. Liliana Verde informó que el resto del año no habrá descuento para el resto de los contribuyente y 
solo será para jubilados, pensionados y adultos mayores; por lo tanto la recaudación bajará. Indicó que no está 
contemplado en la Ley de Ingresos de 2013 otro periodo de descuento del predial o regularización. 50 millones de pesos 
recaudó el municipio por pago del impuesto predial de enero a marzo Significa incremento de 20 por ciento respecto al 
mismo periodo del año pasado La meta de recaudación es de 69 millones de pesos 62 por ciento de los predios pagados. 
(José Manuel Martínez, página 08)  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto:  

Combate a los incendios en Hidalgo: Por segundo fin de semana consecutivo se suscitó un problema ecológico y 
ambiental en Hidalgo que provocó evacuación de población, instalación de albergues y movilización de cuerpos de 
rescate y emergencias, afortunadamente, sin bajas humanas que lamentar. No es casualidad que en una entidad de 
presupuesto mediano, con pocas aportaciones federales –en comparación con entidades del centro y norte del país- 
tenga esta capacidad de respuesta ante emergencias que ponen en riesgo a la población; el trabajo de rescatistas, 
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bomberos y personal de Protección Civil de la entidad, siempre ha sido de lo más destacado en la administración pública 
hidalguense.  Tampoco están en la ruina, pero no es una oficina onerosa, la mayoría se va a los sueldos y salarios como 
en toda dependencia burocrática, y en menor medida a incentivar a los miembros del sistema, brigadistas y rescatistas.  
A nivel nacional reciben capacitaciones, cursos y talleres que son los que posteriormente se aplican para contingencia en 
los estados, pero la labor es continua y requiere de mayor apoyo. Recientemente la Comisión Nacional Forestal, en 
coordinación con las Secretarías de Medio Ambiente federal y estatal, realizó el “Taller contra incendios”, donde capacitan 
a los brigadistas encargados de enfrentar los incendios forestales que ocurren en la entidad. Este taller se imparte no 
sólo al personal del gobierno, sino para ejidatarios, pues el 90 por ciento de los bosques están a cargo de de este sector 
de la población, y muchas veces se concentran en poblaciones menores a 500 habitantes, por lo que deben de conocer 
los protocolos de acción contra siniestros. Contrario a Protección Civil de la entidad, los recursos de la Conafor Hidalgo 
para este año en el combate de incendios forestales son del orden del millón de pesos. La mayoría se ocupan para gastos 
de operación, lo que se refiere a combustibles, mantenimiento de los vehículos, equipo de protección para las brigadas y 
de requerirse mayores recursos en caso de emergencia se les solicitan a las oficinas centrales. Para el combate a 
incendios, la Conafor cuenta con el apoyo del grupo operativo conformado por la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), Protección Civil estatal, Seguridad Pública, Secretaría del Medio Ambiente estatal, quienes trabajan de manera 

coordinada para poder abatir este tipo de fenómenos, que en ocasiones son naturales y en otras provocados. De ahí que 
se tenga que se tenga a Hidalgo como uno de los principales estados en mejora de reacción inmediata ante incendios 
forestales, aunque también lo es en cuanto a número de incidentes al respecto, la mayoría por descuido humano, que es 
donde se tendrá que investigar y trabajar al respecto.  (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

El maestro Botero es bienvenido en Pachuca: 

Sorprende y da gusto ver cuánta gente acude al Cuartel del Arte, junto a la iglesia de San Francisco, para admirar y 
tomar como motivo de reflexión la muestra del maestro universal y también colombiano FERNANDO BOTERO. A la 
entrada dos amables policías le entregan a uno su boleto, gratis desde luego, para pasar a la exposición con indicaciones 
para el recorrido. A mí me tocó de acuerdo a la numeración el boleto con el número arriba del 15 mil, lo que habla de 

que ya son miles los ciudadanos que han acudido para estar presentes en esta oferta sociocultural, porque los temas de 
lo que uno ve, rebasan lo meramente artístico, en el sentido de que lo bello es lo que visto agrada,  para convertirse en 
un discurso que lo relaciona a uno con nuestra realidad, con nuestro país y con lo que vemos, escuchamos y sabemos día 
con día en relación con la violencia y sus consecuencias en las familias de México. Si uno cambia el nombre de Colombia, 
porque las pinturas y dibujos son un retrato de Colombia en sus momentos de dolor y tragedia, de violencia y de muerte, 
y le pone el nombre de México, uno vería como naturales las pinturas, y los rostros dolidos de las madres llorando a sus 
muertos, y los cuerpos des-trozados de la gente.  Se puede decir que la obra de Botero que usted puede ver en el Cuarte 
del Arte tiene la gran belleza de la verdad, y no hay nada más bello que la verdad, porque la frase de que la verdad nos 
hará libres sigue siendo vigente. No por algo el maestro de Nazaret, la clave del camino del hombre, dijo que él era el 
camino LA VERDAD y la vida. ACUDEN FAMILIAS ENTERAS Llama la atención que acudan familias enteras para 
admirar a Botero y que los padres les expliquen a sus hijos pequeños lo que significan los cuadros, porque no hace falta 
saber de arte para explicar un cuadro de los que ahí se exponen, sobre todo para un mexicano que ha sufrido por lo 
menos en noticias la violencia que denuncia el maestro colombiano. "Mira hijo, esa señora llora porque unos hombres 

malos le mataron a su hijo que tiene en sus brazos", escuchamos que le explicaba un padre de familia a su hijo, delante 
de un cuadro que tiene mucho de la piedad de Miguel Ángel, pero más de las madres que han perdido a sus hijos en esta 
violencia que nos lo azota todavía y que nos duele a todos. MUJER LLORANDO Y MATANZA DE LOS INOCENTES 
Hay dos cuadros desgarradores, "Mujer llorando" y "matanza de los inocentes" que pueden sintetizar el dolor de un 
pueblo, el dolor de Colombia que es el dolor de México por lo que todos sabemos. De quien sea el mérito, hasta donde 
sabemos del gobernador Olvera y de su esposa Lupita Romero, fue un acierto traer a Pachuca, a Hidalgo esta muestra 
que a todos nos conmueve. QUEDA CLARO.. Que cuando vienen cosas buenas, que valgan la pena, los ciudadanos 
acuden para admirar las obras de arte. La muestra está en TESTIMONIOS DE LA BARBARIE del maestro Botero. Son 
miles los que han acudido y miles los que seguramente acudirán. De los que asisten, muchos son niños que con respeto 
ven estas obras, y escuchan la explicación de boca de sus padres. Vale la pena ir. Tiene usted tiempo, cierra el 23 de 
junio.  (Adalberto Peralta, página 02) 
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Vía Libre-deslinde… 

Del análisis al manoseo: En los últimos días en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) se empezaron a agregar 
nombres a las listas en varios distritos no considerados en el proceso de sondeo y análisis, lo que genera incertidumbre 
en su militancia y hace recordar lo sucedido en el proceso de selección de candidatos a presidentes municipales en 
Pachuca, en que cuando se anunció la llegada del candidato muchos gritaron el nombre de Alfredo Bejos Nicolás. El 
riesgo de confusión no puede volver a dárselo el partido en el poder amén de que quieran darle facilidades a la oposición 
si no para algunos triunfos sí para incrementar sus votos que les servirán a la hora de la repartición de las 12 
diputaciones de representación proporcional, porque incluir nombres de última hora da la impresión de que los analizados 
por tres meses simplemente no garantizan el triunfo. Así ya se colocó en Pachuca el nombre del titular de Administración 
del gobierno estatal, ex secretario de Finanzas del Comité Directivo Estatal (CDE) y síndico procurador en la pasada 
gestión municipal, el empresario Víctor Manuel Gómez Navarro, alguna vez presidente de la delegación Hidalgo de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Gómez Navarro cubre el perfil de cuadro nuevo pero no está 
en la lista de los mencionados desde el inicio del proceso que incluye nombres de larga trayectoria partidista como 
Ernesto Gil Elorduy, Federico Hernández Barros, Glafiro Chávez Bustos y el propio Alfredo Bejos Nicolás y cuadros con 
trabajo en las mismas lides como Rolando Durán Rocha y Juan de Dios Pontigo Loyola. Este fenómeno empieza a darse 
en otros distritos -Tula, Tepeji, Huejutla, Tulancingo-, lo que alienta más allá de que la elección del 7 de julio jugarán un 
papel importante las estructuras, a los partidos opositores que siente que el PRI no las tiene todas consigo y se encargan 
de difundir que estas medidas mucho tienen que ver con diferencias internas entre la jefatura tricolor, lo que la dirigencia 
de PRI tiene que frenar antes de que se le complique el escenario.  (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Vocales Extraviadas… 

Quisiera del gallo el canto… : Por lo menos tres empresas constructoras que actualmente edifican igual número de 
fraccionamientos en Pachuca serán sancionadas y las obras detenidas por carecer del peritaje correspondiente al impacto 
ambiental. La edificación de casa habitación en el centro de la entidad es un negocio boyante desde hace varias décadas 
pero también uno de los principales “dolores de cabeza” de autoridades municipales y relacionadas con la actividad. 
Y es que en Hidalgo, como en muchas partes del país, los negocios florecen bajo el buen resguardo de la política, su 
confortable sombra “impulsa” el desarrollo que luego se convierte en pesadilla para la población en general. 
Recordemos algunos ejemplos, decenas de complejos habitacionales en la zona conurbada de Pachuca no han sido 
entregados oficialmente a las alcaldías. Constructoras “fantasma” se establecen, ganan licitaciones, construyen, cobran y 
desaparecen constantemente. Los ayuntamientos, Caasim y CFE entran a la escena debido a la presión que ejercen miles 
de vecinos, compradores de estas viviendas, que no tienen instalaciones para conectar la energía eléctrica o conexiones 
adecuadas para la distribución del agua En el sur de Pachuca hay cientos de viviendas que no cuentan con escrituras 
porque la constructora desapareció misteriosamente y defraudó también a la notaría donde supuestamente tramitó la 
entrega de estos documentos Hay fraccionamientos completos construidos sobre ductos de distribución de agua potable, 
otros constructores edifican sin preocuparse de hacer el trámite de cambio de uso de suelo, incluso sobre tierras ejidales 
o convenientemente se “expanden” porque el terreno que adquirieron sólo les alcanzó para hacer casas pero se les 
olvidan las calles Cada año surgen nuevas empresas constructoras pero en su mayoría pertenecen a encumbrados 
personajes de la política local, lo cual nada tendría de malo si no fuera porque incumplen con sus compromisos y abren 
un frente de sospecha respecto a complicidad e influyentismo dentro del servicio público. Pero esta trinchera de 
sospechas y complicidades es tan amplia que abarca a proveedores, prestadores de servicios especializados, cursos y 
conferencias Finalmente, otro aspecto que cierra el círculo de estas historias de corrupción es la complicidad de la 
población, medios de comunicación y autoridades que a la fuerza del tiempo asumimos como un hecho “natural” que 
todo esto suceda en nuestro entorno. (Andres Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-Pupila fija… 

Los conversos son peores: Rosario Robles Berlanga, exmilitante del PRD y exjefa de gobierno interina del Distrito 
Federal y al final presidenta su expartido, quemó sus naves izquierdosas, y su capital político con esa bandera, tras un 
idilio que duró menos que un plato roto con un argentino que todavía es reclamado por las autoridades de la Ciudad de 
México por diversos fraudes, cometidos al amparo del amor de un rato (como dice el buen Juan Gabriel), donde parece 
que fue toda una “miseria unos cuantos besos para una enamorada” (agrega el cantante y compositor en su conocida 
versión). Rosario, tras el escándalo del trasiego de dinero de su galán Carlos Ahumada a varios de sus compañeros 
izquierdosos del PRD, debió renunciar a la presidencia de su partido y luego de publicar un libritos de su autoría donde 
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describe sus amoríos con Carlos, se eclipsó un tiempo de la vida pública a la mexicana. Más tarde apareció en el equipo 
opinocrático de un diario capitalino y hubo quienes hablaron de sus andanzas en el Estado de México, en tiempos del 
exgobernador y ahora presidente de México, Enrique Peña Nieto. Si la muerte política la sorprendió en pleno romance, 
los andamiajes burocráticos le ofrecieron un asidero para no sucumbir finalmente en el ostracismo Desde el 1 de 
diciembre de 2012, Rosario Robles Berlanga emergió en los noticieros como una de las colaboradoras cercanas del actual 
Ejecutivo federal: ni más ni menos que titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) y encargada directa de uno 
de los programas dilectos del actual gobierno federal: Cruzada Nacional contra el Hambre. Algunos malosos sospechan 
que el suculento cargo federal es un premio a las labores de zapa que Rosario Robles y sus compañeros de aventuras 
izquierdosas, beneficiados con el dinero de Ahumada, realizaron contra el dos veces candidato presidencial Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO para la República Amorosa), a fin de que el tabasqueño no llegara ni a las inmediaciones 
de Los Pinos en su primer intento electoral. Y claro, esta sospecha se expande a posibles alianzas de Rosario y 
compañeros, con los salinianos que le dieron ese primer golpe al político tabasqueño. Pero como ha quedado claro en sus 
correrías, Rosario Robles no tiene cuidado en sus acciones y entonces en los últimos días ha salido a la luz sus convenios 
con trasnacionales de la comida y las bebidas chatarras para la Cruzada Nacional contra el Hambre, con cargo al erario.  
Un historiador dijo alguna vez que los conversos al catolicismo fueron los más feroces inquisidores de la Iglesia romana. 

Y bueno, hay que ver que los más ácidos enemigos de los fumadores son los que dejaron de fumar. Así ocurre con los 
que se creyeron de izquierda y luego se formaron en la derecha para convertirse en ultraderechosos para ganar 
posiciones y justificar sus nuevos credos. El nuevo escándalo de Rosario Robles con sus ligas en Pepsico, Nestlé y otras 
para atacar el hambre con la engorda numérica de desnutridos en el país, ¿conviene a Peña Nieto y al “nuevo” PRI? Lo 
único seguro de esta nueva aventura rosarina es que la tal Cruzada Nacional contra el Hambre, programa estrella del 
Pacto por México, muy temprano empezó a ser manchado por arreglos que nada tienen de alimentarios y sí mucha carga 
de nepotismo, cómo calificaría un diario de circulación nacional. Con el añadido de una clara irresponsabilidad y falta de 

respeto hacia los núcleos de población que, pretendidamente, se quiere alimentar. (Norberto Asenjo, página 03) 

El Reloj-La hora en punto… 

¿A dos semanas?: El único partido que hasta hoy no ha iniciado "públicamente" su proceso interno para postular 
precandidatos a diputados locales es el Revolucionario Institucional, a cuyo frente está Ricardo Crespo. El líder del 
tricolor, incluso podría ser abanderado de ese instituto político por uno de los dos distritos de la capital hidalguense; 
Crespo ha sido sumamente cuidadoso, tanto de los procedimientos, como de sus declaraciones. Luego de obtener un 
valioso capital electoral, tras el triunfo de su partido en julio pasado, el dirigente de los tricolores se conduce con la 
prudencia que exige su responsabilidad, pues sabe que en su calidad de presidente del PRI difícilmente puede ser juez y 
parte, ya que en caso de salir postulado, en automático tendría que dejar su función actual. Si bien el cronómetro del 
presidente priísta se mueve en función del actual proceso electoral, el avance de las manecillas parece no quitarle el 
sueño, porque de continuar en el cargo tendrá que poner todo su esfuerzo para lograr el triunfo tricolor en todos los 

distritos y que en caso de salir nominado, su tarea sería la obtención del mayor número de votos para aspirar a la 
coordinación del Congreso, responsabilidad para la cual es considerado por algunas opiniones. Quien se metió o al que 
metieron entre los que suenan es Alberto Meléndez para teóricamente competir por Pachuca y de esa forma pretender 
"sacarse la espina" de su última elección, donde los resultados no le fueron favorables. De convertirse en diputado, 
Meléndez tendría no sólo la confianza del ejecutivo, sino la tarea de sacar adelante todas las reformas pendientes para el 
estado de Hidalgo. Hasta hoy, el actual secretario de Planeación y Desarrollo Regional no ha manifestado negativa alguna 

hacia la diputación local, que a decir verdad, poco seduce a políticos que aspiran a mejores opciones. Nadie descarta a 
Glafiro Chávez, por ser precisa-mente un operador electoral cercano a las estructuras de Pachuca, distritos en los que la 
moneda no sólo está en el aire, sino que en experiencias anteriores, el volado favoreció a los opositores al PRI, por ello 
es que la capital representa un doble reto para ese instituto político. En tanto, cuando faltan casi dos semanas para los 
destapes, nadie descarta a Ignacio lbargüengiotia, ni a Juan de Dios Pontigo y tampoco a Federico Hernández Barros, sin 
embargo, una de las sorpresas que el tricolor podría dar, gira en torno a caras nuevas, espacios para los jóvenes donde 
una mujer del ayuntamiento en la Casa Rule bien podría ser abanderada del PRI en Pachuca; cuestión de días. 

(Edmundo Pineda López, página 09)  
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Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

¿Adiós al puerto internacional? 

Humo blanco en candidaturas 

Mitos y verdades en Atitalaquia 

Con las declaraciones del secretario de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza, parecen despejarse algunas 
dudas n torno l futuro aeropuerto del centro del país. Porque, en su visita a Pachuca, expresó que en Hidalgo es viable 
un aeropuerto civil, es decir, para vuelos domésticos nacionales, sin precisar mayores detalles. PERO, ATENCIÓN, DEJÓ 
ENTREVER que, de optarse por un aeropuerto internacional, operaría en el puerto aéreo de Toluca que, según los 
optimistas cálculos del funcionario federal, "se ubica a 25 minutos de la Ciudad de México". DE NO HABER variaciones a 
tales percepciones, está claro que en Hidalgo habrá un aeropuerto de dimensiones moderadas, en tanto que los grandes 
vuelos saldrían de la vecina entidad. POR CIERTO, Ruiz Esparza no mencionó a la región de Tizayuca como punto 
definitivo para el puerto civil, sino que dijo que se estudia la ubicación... DE NO HABER CAMBIOS DE última hora, este 
día el PRI emitirá la convocatoria para postular a candidatos a diputados estatales. LOS DEMÁS PARTIDOS políticos de 
seguro se colocarán en la línea de arranque y con ello, en los hechos, esta-ría inaugurándose la competencia. Ricardo 
Crespo Arroyo, presidente del que su partido listo. DURANTE la presentación del nuevo delegado del Comité Ejecutivo 
Nacional de ese partido, Francisco Astíazarán, quien sustituye a Florentino Castro López, el líder local no descartó 
incorporar a candidatos ciudadanos de modo, que de ser así, podría surgir alguna sorpresa. COMO SE HA dicho, el PRI 
lleva alguna ventaja en esta competencia, porque es el único que va coaligado con otro partido, en este caso el Verde 
Ecologista de México. EN TAL ESCENARIO, LOS ADIVINOS de la política advierten que podrían surgir relevos de 
funcionarios estatales, algunos de los cuales querrán despachar en el Congreso del Estado. EN LOS PRÓXIMOS 45 DÍAS, 
antes de que termine mayo, se conocerán si fueron meras especulaciones los supuestos relevos. LOS QUE SABEN 
afirman que, si acaso, habría acomodos pero sólo en el ámbito de subsecretarías, direcciones generales y, sobre todo, en 
algunas coordinaciones regionales dependientes de la Secretaría de Planeación y Desarrollo Regional. - TAMBIÉN SE 
CREE que habría otros movimientos de quienes terminen por integrarse a alguna responsabilidad en esferas del Gobierno 
Federal. LO ÚNICO CERTERO ES QUE YA ESTÁ en su apogeo el proceso electoral para renovar el Congreso del Estado... 
LUEGO DE LA aparatosa explosión e incendio en una fábrica de insecticidas y fertilizantes de Atitalaquia, han surgido 
naturales inquietudes y dudas entre los habitantes de la región. SE DEJAN SENTIR CON MÁS fuerza especulaciones y 
falsas alarmas que se expanden como reguero de pólvora en las redes sociales. LA REALIDAD ES que en escuelas 
cercanas al lugar del siniestro se suspendieron clases y se efectuaron labores de limpieza de azoteas y tinacos ante el 

temor de que los químicos pudieran generar daños a la salud de los alumnos. PERO ES FALSO que masivamente se estén 
generando casos de envenenamiento con síntomas de vómito, náuseas y sangrados nasales como se ha difundido 
anónimamente en el internet. EL MISMO GOBERNADOR Francisco Olvera salió al paso de esos rumores para 
desmentirlos. TODAVÍA DARÁ MUCHO de qué hablar la contingencia, pues habría que preguntar sí la empresa tendría 
que cubrir indemnizaciones o reparar daños ecológicos. (Alejandro Sierra, página 12) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que este día empiezan a repartir en las escuelas primarias públicas de Pachuca bajo la supervisión de la precandidata 
de Nueva Alianza a la diputación local por la capital, María Eugenia Muñoz, alias La Marú, un formato para que 
alumnos les den a sus padres hojas de afiliación al Panal por lo que algunos miembros de la Sección 15 del SNTE 
alzaron su voz en contra de este tipo de prácticas que ya se habían dejado de cometer.  

: Que el fin de semana, durante la visita de la senadora panista Mariana Gómez del campo a Hidalgo, el presidente 
estatal del partido, Alejandro Moreno y su homólogo municipal, Rubén Muñoz, presentaron públicamente a su 
precandidato por el Distrito de Pachuca, Fidel López del Castillo, lo que entre los panistas se leyó como que será este 
personaje quien sea el candidato oficial panista en las elecciones para elegir a diputados locales, aunque dicen que no 
todos dan su aprobación para tal efecto. 

: Que hablando de elecciones, quien de plano ya comenzó con su campaña es el ex líder de Nueva Alianza, Fernando 
Flores Pérez, quien en Tula, y en un evento público hizo un mitin para proponer algunas de sus ideas que tiene, 
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estratégicamente vinculadas a las contingencias que ha habido recientemente en la región, por lo que ofreció a los 
pobladores lo que haría en caso de que llegue a ser diputado local, por segunda ocasión.  

Lo malo es que nadie de la región recuerda su anterior trabajo legislativo. 

: Que ayer durante la presentación taurina en Pachuca se les vio muy felices a varios jugadores de los Tuzos quienes 
perdieron el sábado ante Rayados de Monterrey; uno de ellos fue Enrique Esqueda, quien aún sigue en proceso de 
rehabilitación por la lesión que padece en la planta de un pie, anduvo cerca del tendido acompañado por otros futbolistas 
y aunque muchos aficionados a los deportes intentaron saludarlos y cuestionarles sobre el paso del equipo, la mayoría se 
limitó a ignorar a la gente. 

 (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“Ya tenemos acotado el incendio, tenemos muy identificados los frentes de acción y sólo resta proceder a las labores de 
extinción definitiva, no hay riesgo a población, es muy lejano ya lo que queda de brasas” 

Miguel García Conde Subsecretario de Protección Civil, sobre los incendios en el corredor de la montaña. 

“Hay un descontento magisterial que es lógico, es justo, porque se pretende aniquilar los derechos laborales del 
magisterio en el país con el pretexto de una reforma educativa que ni siquiera tiene un contenido pedagógico” 

Martí Batres Guadarrama Presidente del Movimiento de Regeneración Nacional, durante su visita a Huejutla. 

“Para mi punto de vista no queda todo claro, vemos con tristeza consecuencias a largo plazo, demandamos respuestas 
claras, concisas y ciertas. Nosotros también estamos preocupados, tenemos 500 gentes esperando para darles razón” 

Martha Monterrubio Martínez Regidora de Atotonilco de Tula, sobre las afectaciones por la explosión de químicos. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 
Que de un momento a otro el Partido Revolucionario Institucional, que dirige Ricardo Crespo Arroyo, publicará su 
convocatoria para obtener candidaturas a diputados locales en los 18 distritos de la entidad y la lista de plurinominales. 

Con la llegada del nuevo delegado del Comité Nacional del tricolor, Antonio Francisco Astiazarán Gutiérrez, los trabajos se 
han acelerado al interior de ese partido. 

Que en el distrito XVII, con cabecera en Jacala de Ledezma, los tricolores ven como finalistas por la candidatura a la 
legislatura local a Jesús Ricardo Amador Zamudio, a Renato Acuna y a Florino Trejo Barrera, situación que quedará 
definida en cuestión de días. 

Que en la Sierra alta del estado, en Lolotla, el alcalde Sabulón Melo ya asegura que la candidatura para la diputación 
local es para su hermano Rogelio Melo; incluso, se jacta de que el logró ser candidato a la alcaldía entregando un terreno 

en un exclusivo fraccionamiento de Pachuca a alguien que ahora es senador de la República, ahora de nueva cuenta 
harán lo mismo. 

Habrá que saber que dice dicho senador al respecto. 

Que el diputado local por Huejutla de Reyes, Joel Nochebuena, no pierde el tiempo y gestiona obras y acciones en favor 

de sus representados, pero siempre y cuando le toque la mayor tajada, ya que si de obras se trata las litiga y el las 
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construye a través de terceras personas. 

¿Será por eso que anda muy movido para aprovecharse de los últimos meses que le quedan de legislador local? Así que 
lo más importante para Nochebuena es bajar recursos federales para los municipios de su distrito para allegarse de 
buenas utilidades. 

Que una importante inversión se aplicará en Ixmiquilpan en mejorar la imagen del centro histórico de esa ciudad, para lo 
cual será importante la colaboración de comerciantes y vecinos para la realización de la obra, en la cual su alcalde, 
Cipriano Charrez, jugará un papel importante y el proyecto se desarrolle al pie de la letra. 

Que la organización Candidatos Ciudadanos interpondrá una hoy queja ante la Comisión de Derechos Humanos de 
Hidalgo contra los diputados locales por “discriminación y violentar garantías individuales”, esto, luego que los 
legisladores dejaron plantados a los ciudadanos –a pesar que ya había una cita–; dicha reunión sería para apresurarlos y 
legislatura en las figuras ciudadanas, aunque la ley electoral prohíbe modificaciones durante un proceso. 

 (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Cuatro años de arduo trabajo periodístico, Gracias a nuestros lectores por acompañarnos  
(redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

Suena en Radio Pasillo que el momento de las decisiones está cada vez más cerca en el PRI estatal, que este fin de 
semana publicará la convocatoria para elegir a quienes serán sus candidatos de mayoría para la contienda de diputados 
locales del próximo 7 de julio. 

Como ya fue aprobado por el Consejo Político Estatal, el método de selección de los abanderados será el de Convención 
de Delegados, aunque la dirigencia confía en que todas las fórmulas sean de unidad y no exista necesidad de entrar a 
una competencia interna, que sólo generaría enconos y divisiones. 

También esta semana será formalmente instalada la Comisión Estatal de Procesos Internos, la cual nuevamente será 
presidida por Gonzalo Badillo Ortiz. 

Este martes, dirigentes del tricolor sostendrán un desayuno de trabajo para afinar los detalles en torno a la creación de 
este órgano, el cual se encargará de conducir el cortísimo proceso para la selección de candidatos, pues se espera que 
para finales de mes ya haya nombres. 

Por esta misma razón, quienes ocupan algún cargo público y deben renunciar para convertirse en candidatos no tendrán 
la necesidad de “destaparse” a destiempo, pues el plazo establecido por el IEEH para separarse de su cargo vencerá 
hasta el próximo 8 de mayo. 

Suena en Radio Pasillo que al anuncio hecho esta semana por el secretario de Organización del CEN del PRI, José 
Encarnación Alfaro Cázares, en el sentido de que se terminaron las cuotas internas para la designación de candidatos, 
dividió en dos grupos a los militantes del tricolor que aspiran a contender por una diputación local el próximo 7 de julio. 

Por un lado están quienes confiaban en ser nominados por la vía fácil, en los cuales cada día crece el nerviosismo. En el 

otro bloque, quienes consideran que su posicionamiento entre la sociedad les puede colocar como ganadores de las 
encuestas que levantará el partido los próximos días, están más confiados que nunca. 

Suena en Radio Pasillo que la alcaldía de Mineral de la Reforma ha recibido ya varias quejas debido a que, hace más 
de cuatro meses, personal del ayuntamiento fue a aventar varias estructuras de concreto para lo que, se presume, será 
el puente peatonal que en noviembre de 2012 se comprometió a realizar en el cruce de las colonias Paseo de las Reynas 
y El Portezuelo, donde han ocurrido varios atropellamientos. (redacción, página de internet)  
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La Crónica de Hoy-La Esquina… Una vez más este fin de semana el fuego consumió zonas boscosas y pastizales en 
varios municipios de la entidad, situación que fue avivada por las condiciones climáticas que prevalecieron pues el viento 
dificultó las labores de brigadas que acudieron para sofocar estas contingencias. Asimismo los albergues abrieron sus 
puertas para dar cabida a las familias evacuadas con la intención de protegerlas y evitar riesgos mayores. La temporada 
de estiaje llega con mucho más fuerza, por ello debe hacerse conciencia. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Salvador Elguero: Como secretario particular del gobernador, Elguero Molina mantiene y propicia siempre una 
eficaz interacción y coordinación de trabajo entre cada área de la administración estatal, función que además le permite 

exponer sus conocimientos y habilidades políticas, aunadas a las relaciones públicas para facilitar las labores que efectúa 
el responsable del Ejecutivo en Hidalgo. Por ello y otros aspectos mantiene un perfil muy vigente.  

Abajo-Rigoberto Valencia: Al llegar a la Subsecretaría de Atención Integral a Pueblos y Comunidades Indígenas fue 
bien visto porque empezó con buen ritmo para actualizar diversos asuntos urgentes para el sector, entre lo cual destacó 
la dotación de servicios e infraestructura elementales para generar un real desarrollo; sin embargo, el tiempo avanza y 
no parece que sea su instrucción la más adecuada para llegar a resultados positivos.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

SINIESTROS 

Las altas temperaturas registradas en los últimos días han propiciado diversos incendios forestales en 
municipios como Pachuca, Mineral de la Reforma, El Arenal y Mineral del Monte, por lo cual los cuerpos de 
emergencia mantienen un intenso trabajo. Según datos de la Semarnat sólo del primero de enero al 12 de 
abril de este año se presentaron 321 siniestros con una afectación de 2 mil 677 hectáreas; sin considerar 
los del presente fin de semana. Ante esta situación el exhorto es cuidar el entorno ante la amenaza que significa para 

la población en general este tipo de contingencias. 

SIN ATENCIÓN 

Quienes no dan una sola respuesta a favor de la población son las autoridades regionales de la Comisión 
Federal de Electricidad, las cuales siguen dormidas en sus laureles ante los constantes casos donde los 

usuarios son timados por supuestos trabajadores de la paraestatal. Los afectados afirman que al reportar 
estos casos la única respuesta es que se tomarán cartas en el asunto y que se castigará a los responsables; sin 
embargo, hasta ahora sólo se trata de promesas incumplidas. 

PRESIÓN 

Los grillitos que visitaron la colonia El Huixmí, fueron notificados que en zonas como esta se gestan reuniones 
para desestabilizar las labores que puedan realizar integrantes de los Consejos Municipales de 
Participación. Afirmaron los que están inmersos en este tema que existen agrupaciones políticas que ya 
preparan algunas acciones para dejar mal parados a varios institutos, con miras a las venideras elecciones de 
diputados locales. 

BENEFICIOS 

Entregó la Secretaría de Desarrollo Agropecuario recursos por 1.7 millones de pesos en beneficio de 2 mil 
400 productores acuícolas hidalguenses, quienes recibieron 307 mil crías de carpa, lo cual representa en 
términos reales un impacto directo para 93 cuerpos de agua en 34 localidades de la entidad, estimándose 
una producción total del orden de las 70 toneladas. (Redacción, página 02) 
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               P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-Urge Beltrones a definir nuevo consejero del IFE: El coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, 
Manlio Fabio Beltrones, llamó a las diversas fracciones parlamentarias a cumplir su responsabilidad política y votar el 
nombramiento del nuevo consejero del IFE antes del 30 de abril. “Se trata de preservar la integridad de una institución 
del Estado que resulta clave para la consolidación de la democracia y el ejercicio de los derechos políticos de los 
ciudadanos”, puntualizó. Beltrones sostuvo que la Comisión de Gobernación hizo un trabajo ejemplar y siguió un 
procedimiento riguroso de selección de los aspirantes para garantizar la imparcialidad, la experiencia y el profesionalismo 
de los finalistas. “Las cinco personas que han sido seleccionadas reúnen plenamente los requisitos establecidos y también 
a ellos debemos cumplirles completando el proceso de selección sin mayor dilación”, dijo. Sin embargo, las fracciones del 
PAN y del PRD reafirmaron su decisión de aplazar ese nombramiento al menos hasta octubre, para definirlo 
simultáneamente con el relevo de los otros cuatro consejeros electorales que concluyen su gestión ese mes. Al respecto, 
Beltrones apeló a la responsabilidad de los legisladores para elegir al nuevo consejero en el plazo establecido por la 
convocatoria, “de tal manera que antes de concluir abril conozcamos al elegido y su nombramiento sea votado por más 
de las dos terceras partes de los legisladores presentes en la sesión”. “Si bien el IFE ha operado en ocasiones con la 
ausencia de uno de sus consejeros, a nadie escapa la relevancia de que este órgano electoral complete, en tiempo y 
forma, la integración de su Consejo General, y por ello cabe un atento llamado a los grupos parlamentarios a cumplir con 
nuestra responsabilidad política”, insistió. El priista confió en lograr un acuerdo entre las fracciones para allanar la 
designación del consejero por una mayoría calificada del pleno de la Cámara de Diputados. “La prioridad es cumplir con 
los términos establecidos en la convocatoria emitida para el efecto, y que fue aprobada por la mayoría el pasado 28 de 
febrero, para completar el pleno del Consejo General del IFE”, remarcó. CONFIRMAN APLAZAMIENTO El vicepresidente 
de la Cámara de Diputados, José González Morfín, advirtió que la elección del nuevo consejero del IFE “no puede estar 
sujeta a presiones de tiempo”, sino solamente al consenso entre los legisladores. Rechazó por ello los emplazamientos, 
ya “que no aportan a la mejor toma de decisiones del pleno” Después de que su bancada reafirmara la determinación de 
aplazar hasta octubre el nombramiento del consejero, el vicecoordinador perredista Miguel Alonso Raya sostuvo que la 
prioridad de su bancada es la reforma política y el fortalecimiento de las instituciones para profundizar la vida 
democrática del país, garantizar la transparencia, legalidad e imparcialidad en los comicios, así como lograr el 
funcionamiento republicano con pesos y contrapesos en el ejercicio del poder. El legislador petista Manuel Huerta anticipó 

a su vez el voto de su bancada contra el dictamen que eventualmente sea presentado para elegir al sustituto de Sergio 
García Ramírez en el Consejo General del IFE, por considerar que a lo largo del procedimiento hubo irregularidades 
diversas y violaciones a los derechos de algunos aspirantes. Al respecto, González Morfín puntualizó: “Lo más 
responsable es no forzar un nombramiento que puede poner de nueva cuenta en entredicho la conformación del IFE. ... 
Considero que es mejor esperar al mes de octubre en el que concluyen otros cuatro de los consejeros su periodo 
constitucional y elegir conjuntamente a cinco integrantes del Consejo General para lograr los consensos necesarios”.  

(Fernando Damián, página 20) 

La Jornada-Apretado triunfo de Maduro; lo rechaza Capriles:  El chavismo sin Chávez pasó su primera prueba. 
Pasadas las 11 de la noche, tras una tensa espera y una guerra de declaraciones y rumores que adelantaban el triunfo de 
los dos bandos, la presidenta del Consejo Nacional Electoral (CNE) compareció ante Venezuela para cantar los resultados: 
50.66 por ciento de los votos para Nicolás Maduro, el hijo de Chávez, y 49.07 por ciento para el candidato unitario de la 
oposición, Henrique Capriles Radonsky, quien de este modo pierde ganando, al cerrar la brecha que lo separó del 
chavismo apenas en octubre pasado (la diferencia entre los dos bloques venezolanos pasa de un millón 637 mil sufragios 
a 235 mil). La presidenta del CNE, Tibisay Lucena, busca no dejar espacio al pataleo de la oposición: Cuando el CNE da 
resultados, son irreversibles, tras informar que las cifras corresponden a 99.12 por ciento de las actas escrutadas y con 
una participación ligeramente inferior a la de octubre pasado (78.7 por ciento). La expresión chavismo sin Chávez alude 
solamente al hecho de que por vez primera vez en 14 años el difunto presidente no apareció en las boletas electorales. 
Porque ésta fue una campaña marcada por la figura del presidente y el candidato Maduro era sólo un vehículo para votar 
por el legado del líder eterno de la revolución bolivariana. Guerra de declaraciones Esta es la segunda elección 
presidencial en menos de siete meses, pero las diferencias respecto de la última comparecencia de Chávez en las urnas 
son sustanciales. En octubre, el candidato opositor Henrique Capriles salió de inmediato a reconocer su derrota. Ahora, 
desde la tarde, los dos bloques que disputan la presidencia de Venezuela se trenzan en una guerra de declaraciones en la 
que ambos insinúan que han triunfado, mientras se dicen dispuestos a esperar los resultados oficiales. Los dos equipos 
de campaña, además, llaman a sus seguidores a permanecer en la calles. La oposición, en los centros de votación donde 
se practican las auditorías que, por ley, deben ser públicas. Del lado del chavismo, el jefe de campaña Jorge Rodríguez 

ordena dar cauce a la energía del pueblo y convoca a sus seguidores, al filo de las 8 de la noche, a concentrarse en el 
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Palacio de Miraflores. Media hora después, el vocero de la Mesa de Unidad Democrática (MUD), Ramón Guillermo 
Aveledo, tilda de irresponsable a Rodríguez y demanda a las fuerzas armadas garantizar la paz del país: Aquí, hoy, no 
están permitidas manifestaciones públicas, y menos en el Palacio de Miraflores. En sus declaraciones públicas y en las 
redes sociales los dos bandos festejan desde temprano y se acusan mutuamente de engañar al pueblo. La guerra en las 
redes sociales crece. Las cuentas de Twitter de Maduro, del PSUV y de Teresa Maniglia, directora de comunicaciones 
presidenciales, entre otras, son víctimas de hackers. Comandante, por ahora los objetivos no fueron alcanzados, la lucha 
sigue, escribe el impostor en la cuenta de la funcionaria. “Ningún tipo de táctica sucia desde Bogotá va a torcer la 
voluntad del pueblo… es una muestra de desesperación”, dice Rodríguez, en referencia a las ligas del publicista de 
Capriles con el Partido de la U, del ex presidente colombiano Álvaro Uribe. Los contendientes sólo coinciden en que los 
comicios contaron con una alta participación, similar a la de octubre pasado, que rondó 81 por ciento. Fuera de eso, se 
dan con todo, mientras el general Wilmer Barrientos, jefe del Plan República, encargado de la seguridad durante los 
comicios informa de 43 detenciones en diferentes partes del país, asegura que ha ordenado intensificar el patrullaje para 
garantizar el orden y critica a los medios de comunicación opositores que difunden sin cesar incidentes ocurridos de 
mañana que fueron solventados. ¡Comienzan a llegar las actas y resultados... ¡crece el optimismo!, suelta un opositor en 
las redes, en un tuit que resume el tono general de los enviados por los votantes y dirigentes de la oposición. “Quienes 

ahora están llamando a guarimbear (bloquear calles) son los que ya se sienten perdedores”, escribe el ex ministro 
chavista Jesse Chacón. Intervencionismo estadunidense Tras votar, Maduro anuncia que este lunes presentará nuevas 
pruebas directas del intervencionismo de funcionarios de la embajada de Estados Unidos en la situación interna de 
Venezuela. A principios de marzo, poco antes de anunciar la muerte del presidente Chávez, Maduro ordenó la expulsión 
de dos agregados militares de la embajada de Estados Unidos a quienes acusó de conspiración. Hoy pregunta: ¿Qué 
pasaría si un militar venezolano, agregado militar de Venezuela en la embajada en Washington, comienza a buscar 
militares en el Pentágono para que desconozcan la autoridad de (Barack) Obama o para que se alcen en armas contra 

Obama? Fiel al eje de su campaña, Maduro se traslada al Cuartel de la Montaña, donde se hallan los restos del 
presidente Chávez, y con una mano sobre la placa de mármol dice: Padre, dame la bendición hoy. Una salva de artillería 
es disparada en punto de las 4:25 de la tarde, hora de la muerte del presidente. A lo largo de la jornada, Maduro y varios 
dirigentes expresan una y otra vez su compromiso de respeto al voto. Resume Rodríguez en su comparecencia de las 8 
de la noche lo que ahora se lee como un anticipo de una elección cerrada: En el supuesto de que el comando 
antichavista gane por un voto, nosotros vamos a reconocerlo, pero en el supuesto de que nosotros ganemos al menos 
por un voto, vamos a defender esa victoria con nuestro pueblo. Si fuera necesario, estaremos en condiciones de defender 
acta por acta, sentencia el opositor Aveledo. En una de las sedes del comando opositor, poco antes del anuncio de los 
resultados, se escuchan comentarios de este tenor: Te aseguro que si Maduro hubiera ganado ya habrían anunciado el 
resultado, dice una mujer, en referencia a la demora del CNE, que había prometido dar el anuncio tres horas después del 
cierre de las mesas de votación. Otra señal de optimismo para los opositores es que se monta un templete y se cierra la 
avenida principal de Bello Monte, como a la espera de una celebración. En un barrio clasemediero del municipio de 
Chacao no hay las tradicionales filas enormes, pero decenas de ciudadanos se mantienen a las afueras del centro de 
votación en chorcha dominical. Cuatro mujeres maduras analizan las campañas bajo una carpa, en un lugar donde el 
voto antichavista siempre supera 80 por ciento. Los oficialistas van mal, están asustados; mi nuera trabaja en el canal de 
televisión del Estado y me lo dijo, dice una, que se va pronto. Luego hablan de su candidato. En esta campaña Henrique 
estuvo más crecido, más seguro y sabio, dice Martha Rivera, abogada. Aunque desean con todas sus fuerzas que el 
candidato opositor triunfe, no están del todo seguras de la victoria. –¿Y qué les parece cuando Capriles ofrece continuar 
los programas de Chávez? –Está bien, es la única manera de ganar –dice Nélida Albarrán, pintora. En el otro extremo de 
la ciudad, una pequeña multitud espera que Maduro salga de su centro de votación. Un cuarentón con dos tatuajes en el 
brazo derecho lanza consignas. Se llama Alejandro Cedeño y trabaja de vigilante en un parque. “Al Che ya lo tenía, la 
firma del presidente Chávez me la hice apenas la semana pasada”, dice con orgullo. –El candidato Maduro ha dicho que 
respetará los resultados si pierde. ¿Qué pasaría si gana Capriles? –¡No! Sería la locura, habría explosión social y ellos no 
aguantarían a este pueblo en la calle. (Arturo Cano, página 02 a 04) 

Reforma-Acaban carrera; inician desempleo: El panorama laboral luce sombrío para miles de jóvenes. Según un 

estudio de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), en esta década, unos 
305 mil jóvenes egresados de universidades estarán, año con año, condenados al desempleo si la economía mantiene su 
bajo nivel de crecimiento. Incluso en un panorama optimista, si la economía creciera a un ritmo anual de 5 por ciento -en 
2012 fue de 3.9 por ciento-, no lograrían colocarse más de 239 mil egresados de los 544 mil 490 que habrá al año, 
destaca el organismo, integrado por instituciones públicas y privadas. Además, advierte, quienes logren ser contratados 
ocuparán plazas de baja calidad. De acuerdo con sus cifras, la demanda de plazas laborales ha crecido, en los últimos 
años, a un ritmo más alto que el de los puestos formales, por lo que se corre el riesgo de que en 2020 haya, de forma 
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acumulada, más de 3 millones de profesionistas desempleados. A ellos hay que agregar aquellos previamente graduados 
que aún no encuentran trabajo. Entre 2001 y 2010, el número de jóvenes profesionistas que egresaron aumentó a una 
tasa anual de 4.8 por ciento, pero, en el mismo periodo, la economía nacional creció a 2.1 por ciento por año, y el 
empleo formal, a 1.5, destaca el diagnóstico "Inclusión con Responsabilidad Social", elaborado a finales de 2012. Estima 
que, de seguir las tendencias actuales de la economía, hacia 2020 sólo 44 por ciento de los jóvenes egresados con 
licenciatura al año encontrará empleo, pero, de éstos, sólo 6 por ciento ocupará una plaza de calidad. Alejandro Márquez 
Jiménez, del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación de la UNAM, aseguró que, si no se generan 
puestos de trabajo acorde a las capacidades de los egresados, estarán condenados a vivir con bajos salarios y en la 
informalidad. "¿Qué ocurre si un joven logra entrar al mercado de trabajo pero lo que le pagan es una miseria? Él busca 
otras opciones, aun cuando no sea en la carrera para la cual se formó, pero que le permitan sostener una familia y 
empezar a generarse un patrimonio", afirmó. (Verónica Gascón, página 08) 

El Universal-Señala la UNAM debilidad de los CCH: El perfil de los egresados del Colegio de Ciencias y 
Humanidades (CCH) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) es hoy cuestionado. “Tenemos deficiencias 
en inglés y matemáticas”, reconoce en una respuesta sucinta y breve Héctor Hernández Bringas, titular de la 
Coordinación de Planeación, Presupuestación y Evaluación de la UNAM. La identificación de estos problemas se basa en 
un amplio análisis, de 12 textos, hecho por las autoridades universitarias, en el que se señala que en junio de 2011 hubo 
una eficiencia terminal de 57%. De esa misma generación 10% adeudó entre una y seis asignaturas, por lo que el cálculo 
de las autoridades es que puedan concluir sus estudios de bachillerato en cuatro años y 33% lo hará en años posteriores, 
en un “goteo” prácticamente interminable. De esos que acabarán en más de cuatro años, el 14% debía de 24 a 37 
materias. “Al ingreso a la educación superior los egresados del Colegio obtienen evaluaciones menores a las de los 
alumnos que cursaron el bachillerato en la Escuela Nacional Preparatoria y otros sistemas, pero las diferencias se reducen 
al término de sus estudios y prácticamente terminan con el mismo promedio de calificaciones”, señala el texto del 
Diagnóstico institucional para la revisión curricular. En su elaboración participaron expertos como el director del CCH 
Naucalpan, Benjamín Barajas, y los actuales secretarios de Planeación, Laura Román, y de Comunicación Institucional, 
Jesús Nolasco, estos dos últimos de la Dirección General de CCH. Juan Fidel Zorrilla, del Instituto de Investigaciones 
Sobre la Universidad y la Educación (IISUE), de la UNAM, señala que el sistema de bachillerato de manera general en 
México está en crisis, es mediocre y expulsa a jóvenes no preparados para aprovechar de la mejor manera su educación 
universitaria. Para Ángel Díaz Barriga y para Hugo Casanova Cardiel, también del IISUE, el sistema no está en crisis y el 
proceso de actualización al plan y programas de estudios es una necesidad curricular que debe realizarse cada 
determinado tiempo, pero que además ha cumplido que los estudiantes desarrollen mecanismos de “aprender a 
aprender, aprender a hacer y aprender a ser”. El documento de la Dirección General del CCH señala que han sido 38 
generaciones de alumnos del CCH las que han ingresado a los planteles. De un total de 813 mil 820 alumnos que 
ingresaron a las aulas del colegio -entre 1971 y 2011- para cursar su bachillerato, egresaron 448 mil 874 jóvenes. “Pasar 
por el CCH o por la preparatoria tradicional no garantiza en sí el poder llevar adelante los estudios universitarios. La 

capacidad de logro depende de múltiples factores… Así, en términos históricos ha habido estudiantes buenos en los dos 
sistemas, pero también en ambos sistemas es posible reportar estudiantes que no han podido cumplir con las exigencias 
académicas”, señala Hugo Casanova Cardiel. A 25 años de su creación, en 1996 se realizó la primera revisión curricular a 
fondo. Las transformaciones fueron relevantes: el cambio y aumento en el número de materias, así como la reducción de 
cuatro a dos turnos. Otra revisión más general de los programas de estudio se hizo entre 2004 y 2006. Fue hasta casi 
nueve años después, y luego de su 40 aniversario, que la UNAM decidió actualizar el plan y programas de estudio. Es así 

como el proyecto CCH, impulsado por el ex rector de la UNAM Pablo González Casanova, ha tenido que enfrentar desde 
su fundación los cambios acelerados que el mundo ha experimentado en el ámbito educativo y que tocan necesariamente 
a la realidad mexicana. Para Hernández Bringas el nuevo perfil de los estudiantes del CCH sería tener la capacidad de 
comprender las lecturas complejas, alcanzar una muy buena capacidad de escribir, de manejar la matemática básica y 
que dominen el inglés. Juan Fidel Zorrilla señala que esa definición de nueva formación debería enfatizar las 
competencias o capacidades genéricas, producir y manejar textos, producir y resolver problemas. Con ello, explica, se 
puede dimensionar en los textos y problemas respuestas que generan el pensamiento matemático. “Si se subrayan las 

competencias y capacidades, las materias son pretextos para llegar a un perfil de egreso, ya no tienen importancia en sí 
mismas. Actualmente, cada profesor imparte su materia como si fuera la primera, la última y la única, es decir, inconexas 
con las otras asignaturas, y se centra la atención en entender al profesor y cumplir”, señala. “El papel aguanta todo”; 
esta frase la utiliza Zorrilla para referirse al cúmulo de objetivos, puntos o temas a cumplir que son plasmados una y otra 
vez en las revisiones curriculares. “En vez de volverse más sensatos, los contenidos crecen y se vuelven irreales, la 
tendencia no se ha corregido, tendría que haber mayor flexibilidad en el manejo de los contenidos”, señala. El porcentaje 
de estudiantes aprobados en Matemáticas IV para la generación 2009 está en 66%. Según el Diagnóstico institucional 
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(CCH, 2012) para 2011 el porcentaje se situó 61.5% por debajo del obtenido en 2008. El promedio en matemáticas llegó 
a 7. En tanto, la acreditación de las asignaturas de Cálculo Diferencial e Integral fue de 62%, de Estadística y 
Probabilidad, 66%, y Cibernética y Computación, 63%. El promedio se sostiene en 7.61. El mayor índice de reprobación 
se presenta en las asignaturas relacionadas con las Matemáticas, mientras que Inglés, Taller de Lectura y Redacción, 
Taller de Cómputo, Francés e Historia Universal son las que mayormente se acreditan. De acuerdo con la Dirección 
General de Planeación de la UNAM, 80% de los alumnos que ingresan a los CCH no han tenido una experiencia de 
reprobación en los tres años de secundaria; más aun, se perciben como buenos estudiantes, regulares y consideran que 
su educación secundaria fue buena, pero al término del primer semestre del bachillerato casi la mitad reprueba alguna 
asignatura.  ”La mayor deserción se da en Matemáticas y Física; esta problemática no se deriva del alumno solamente, 
puede deberse al prejuicio de que las matemáticas son complicadas, a deficiencias en los aprendizajes que se van 
acumulando, a la necesidad de revisar los contenidos en los programas de las asignaturas y a las prácticas de la 
enseñanza en el aula”, indica el diagnóstico institucional. Juan Fidel Zorrilla subraya que la UNAM al quedarse al margen 
de la Reforma Integral de la Educación Media Superior (RIEMS), que ya define un perfil por competencias para los 
egresados de bachillerato, permanece aislada de la orientación que se está tomando a nivel nacional en este nivel 
educativo. “La UNAM debe encontrar salida parecida a la de la RIEMS, adaptarse a la de la propia reforma o aislarse, 

pero crear en sus mecanismos de evaluación y para la construcción de un perfil”, dice Zorrilla. El análisis revela que el 
turno matutino de los CCH ha tenido una mejor eficiencia terminal, pues del total de inscritos de la generación 2009, 
egresada en 2011, tuvo una eficiencia terminal de 75.1% con un promedio de 8.6, frente al vespertino, donde solo 
36.1% concluyeron con promedio de 8.18. Ángel Díaz Barriga explica que el reto de las matemáticas no es privativo del 
CCH, sino que es a nivel nacional. “La forma de enseñar y la técnica para resolver los problemas genera el pensamiento 
matemático, y eso se desarrolla desde la educación básica”, dice. El experto curricular asegura que a nadie debe asustar 
que el diagnóstico del CCH resalte los aspectos que no han funcionado de manera adecuada, pues el fin es que la 

actualización dé cuenta de ellos. “De ahí a decir que el CCH está en crisis o que tiene una problemática grande que está 
llevando a la reforma, no hay relación”, afirma. En cuanto a los profesores, se señala que son 3 mil 380 distribuidos en 
los planteles Sur, Naucalpan, Oriente, Vallejo y Azcapotzalco, de los que 2 mil 439 tienen como máxima escolaridad la 
licenciatura, 359 tienen grado de maestros, 54 de doctores, mientras que 126 cuentan con estudios de maestría y 22 con 
estudios de doctorado. Respecto a la preparación de los maestros que imparten la materia de Inglés, 75% de los 
profesores que imparten esta asignatura estudiaron una carrera afín a la enseñanza de esa lengua, 4.1% tiene la 
constancia de posesión de inglés expedida por el Centro de Enseñanza de Lenguas Extranjeras y el resto, 20.1%, tienen 
otra carrera. En la disposición de herramientas tecnológicas, por ejemplo de antenas en los planteles de bachillerato para 
la conexión a la Red Inalámbrica Universitaria (RIU), ha sido desigual entre ambos subsistemas de la UNAM, pues en la 
Escuela Nacional Preparatoria se instalaron 77, mientras que en el CCH se instalaron 34 antenas. Se indica que en el 
diagnóstico entregado a la Dirección General de Cómputo y Tecnologías de la Información se requieren 18 millones 400 
mil pesos para la actualización de la infraestructura de comunicaciones y equipo de cómputo en un plan de tres años. 
Para Casanova Cardiel este momento reclama un profundo análisis de los diversos factores que concurren en la 
institución: la revisión del propio modelo, la revisión de los planes y programas, la valoración del perfil de sus estudiantes 
y también de sus maestros. (Natalia Gómez, página 20) 

Excélsior-Pasan droga con incautos: Una nueva modalidad para el envío ilegal de estupefacientes a Estados Unidos 
causa alarma en ciudades fronterizas mexicanas: las mulas ciegas. Se trata de ciudadanos comunes que trasladan la 
droga al vecino país sin saberlo. Las bandas de narcotraficantes mantienen vigilancia sobre personas previamente 

seleccionadas que con frecuencia cruzan la frontera en auto, y por medio de imanes pegan los paquetes de droga en sus 
vehículos. En 2012 hubo 17 casos en Baja California; en lo que va de este año se han reportado diez, aunque no se 
descarta que la mayoría no sean denunciados por temor a represalias. En Ciudad Juárez, en dos años han sido arrestadas 
20 personas utilizadas como mulas ciegas. Pasan a ciegas drogas a EU Con imanes, el narco pega paquetes de droga 
en automóviles que cruzan legalmente la frontera; criminales vigilan modo de vida  de ciudadanos. Las mulas ciegas, 
modalidad de tráfico de drogas que involucra a ciudadanos comunes, se ha convertido en una amenaza para la 
comunidad fronteriza. Con imanes pegan paquetes debajo de los vehículos de personas que cruzan con frecuencia hacia 

Estados Unidos. Las bandas de narcotraficantes mantienen una vigilancia sobre los ciudadanos previamente 
seleccionados, denominados mulas ciegas, ya que cruzan la droga sin saberlo. “Saben dónde viven, escogen el punto 
dónde cargan la droga, investigan donde trabajan en Estados Unidos, seleccionan también el punto donde la descargan; 
saben incluso la trayectoria de las personas, a quienes vigilan de cerca”, advierte Alberto Capella, secretario de Seguridad 
Pública Municipal. En 2012 hubo 17 casos documentados. En lo que va de este año se han reportado hasta diez, aunque 
no se descarta que la mayoría de éstos no sean denunciados a la autoridad por temor a las represalias de los grupos 
delictivos. Uno de los casos típicos se registró el pasado 28 de junio de 2012, cuando fueron encontrados 33 paquetes de 
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mariguana en el interior del cofre de un vehículo Toyota sedan blanco con placas de California 5XEA969, el cual fue 
abandonado en las cercanías de la Garita de San Ysidro. Incluso en algunos casos, los traficantes abren los autos de sus 
blancos para depositar en su interior la droga, en maletas, mochilas o simples paquetes ocultos en la cajuela, y hasta en 
el cofre de los vehículos, entre el motor de los mismos. El pasado 19 de marzo, dos sujetos intentaron meter dos 
paquetes de mariguana en la llanta de refacción de una pick up, que se localizaba debajo del vehículo, informó Capella 
Ibarra, quien precisó que para realizar dicha labor, estas bandas operan coordinadamente con gente del otro lado de la 
frontera, que recibe el cargamento. “Yo cruzo cada tercer día a Estados Unidos a hacer pagos y depósitos de la empresa 
para la que trabajo en Tijuana, y encontré paquetes con droga pegados con imanes debajo de mi auto el día en que me 
tocaba cruzar. “Eso significa que me tienen vigilado, cuándo paso, dónde vivo y a dónde voy, pues forzosamente deben 
retirar sus paquetes”, dice Mauricio Andrade, uno de los afectados por esta modalidad de narcotráfico. En julio pasado, la 
Policía Municipal atendió un reporte donde el propietario de una pick up Toyota denunciaba haber descubierto cuatro 
paquetes localizados en el piso debajo del automóvil, por lo que al estar enterado de estos casos decidió realizar la 
denuncia para recibir el apoyo de los elementos policiacos. El denunciante indicó que su automóvil estaba en la vía 
pública y que cuando se decidió a abordarlo para cruzar a la Unión Americana observó los paquetes que se habían 
despegado de su automóvil. Este sería el caso número 12 similar a los anteriores que se han denominado mulas ciegas 

por la forma de operación de los delincuentes y por  las circunstancias que rodea a las víctimas. Uno de los casos típicos 
registrados tuvo lugar cuando un residente de la avenida Adolfo López Mateos, colonia Xicoténcatl Leyva Mortera, solicitó 
apoyo a policías municipales del distrito Centenario, luego de percatarse de que su auto, con placas del estado de 
California, tenía cinco paquetes sospechosos adheridos al chasis con imanes. Los bloques, de diferentes tamaños, 
contenían una hierba verde y seca, semejante a la mariguana, y cada uno pesaba alrededor de 9.5 kilogramos. El 
propietario del auto dijo que trabaja en la Unión Americana y como deja su vehículo en la vía pública, todas las mañanas 
antes de emprender el viaje aplica la recomendación de la SSPM, de inspeccionar con detenimiento el chasis para 

verificar que el auto esté “limpio”. Arrestan en Chihuahua a 20 mulas Desde hace dos años, en Ciudad Juárez han 
sido arrestados cerca de 20 personas que han sido usados por los narcotraficantes para cargarlos de droga y que la 
crucen sin darse cuenta a Estados Unidos. De estos, solamente la cuarta parte ha sido liberada, tras comprobarse que 
fueron utilizados por los narcotraficantes para cruzar la droga de Ciudad Juárez, Chihuahua, a El Paso, Texas, 
aprovechando que todos los días cruzan la frontera para trabajar en Estados Unidos. Se les conoce como burros o mulas 
ciegas, porque no se dan cuenta que sus vehículos han sido cargados con droga, principalmente mariguana, hasta que 
son arrestados en el cruce internacional. El visitador de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos, Gustavo de la 
Rosa, dijo que en los últimos dos años no son más de cinco casos de personas que han sido puestas en libertad, luego de 
haber sido arrestados por tráfico de drogas, pero que luego se comprueba que fueron cargados por narcotraficantes que 
aprovechan que todos los días cruzan a trabajar a Estados Unidos. El caso más dramático fue el de la maestra de inglés 
Ana Isela Martínez Amaya, quien todos los días cruzaba de Ciudad Juárez a El Paso, para dar sus clases, y que en uno de 
tantos viajes su vehículo fue cargado en la cajuela con cerca de 30 kilos de mariguana. Miss Ana, como se le conoce en 
la ciudad estadunidense, no se percató del hecho, hasta que en un retén militar mexicano, instalado justo antes de 
cruzar el puente internacional a El Paso, detectó la droga y la detuvo. Miss Ana fue encerrada tres meses en prisión hasta 
que la investigación determinó su inocencia, pero mientras, miles de ciudadanos de ambas ciudades, en México y Estados 
Unidos, hicieron manifestaciones de protesta por lo que consideraron una detención arbitraria e injusta. En estos dos 
años, cerca de 20 personas han sido arrestadas por tráfico de droga, los cuales han interpuesto la queja ante la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos (CEDH), de ser inocentes y de haber sido utilizados por los narcotraficantes al igual que 
Miss Ana. Cinco han obtenido su libertad Ante la insistencia de los narcotraficantes de seguir utilizando esta táctica 
para cruzar droga a Estados Unidos sin correr ningún riesgo, la Secretaría de Seguridad Pública del municipio de Ciudad 
Juárez, lanzó una campaña de alerta a los ciudadanos que cruzan regularmente a El Paso, Texas, para que revisen sus 
vehículos antes de abordarlo y que de encontrar objetos extraños, ya sea maletas, costales o cajas, lo denuncien a las 
autoridades. Sin embargo, algunos de ellos han tomado estas recomendaciones, pero al dar aviso a la policía son 
arrestados y acusados de tráfico de droga, por lo que han interpuesto sus quejas ante la CEDH. (Juan Salinas, página 
web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Comunitarios no son 'autodefensas': El sábado, en el poblado de Acatempa del municipio de Tixtla (el del abrazo de 
Agustín de Iturbide y Vicente Guerrero tiene al final una n y pertenece al de Teloloapan), tomaron protesta 106 nuevos 
efectivos de la Policía Comunitaria. Operaban desde hace dos meses en esa localidad, lo mismo que en El Troncón, 
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Tecolcintla y Zacatzonapan (también de Tixtla), y en su ceremonia oficial de presentación marcharon con ellos 
compañeros (policías voluntarios también) de Ayutla de los Libres, Temalacatzingo, Olinalá y Cualac. Estos 
agrupamientos forman parte de la Coordinadora Regional de Autoridades Comunitarias, cuyo representante, Eliseo Villar 
Castillo, afirmó que el proyecto de seguridad y justicia comunitario se encuentra en un proceso de fortalecimiento en el 
estado de Guerrero, particularmente en la Costa Chica, Montaña y Región Centro. Ningún ánimo hay de confrontación 
con las autoridades legalmente establecidas, dijo, pero defendió el surgimiento de más corporaciones como éstas, a 
causa del hartazgo social por la forma en que se dejó crecer, en los años recientes, al crimen organizado. A diferencia de 
los repentinos y sospechosistas grupos de autodefensa que han brotado en localidades de varios estados (Guerrero 
incluido), policías como las que integra la CRAC empezaron a surgir hace 17 años y gozan del reconocimiento de las 
deficientes y corruptas autoridades estatales constitucionales.  Si bien es cierto que algo más de medio centenar de estos 
nuevos policías cometieron la imprudencia de marchar en Chilpancingo con sus armas (ninguna de uso exclusivo militar) 
junto con los profesores que se oponen a la nueva ley federal de educación, también dijeron que fue por la detención de 
uno de sus jefes que portaba una prohibida (salió al día siguiente bajo fianza). Y en nombre de la CRAC, Villar Castillo 
reprobó la que, aceptó, pareció ser una provocación, y atribuyó el incidente a que los nuevos policías quizá desconozcan 
“el reglamento interno que nos rige” y no tomaron en cuenta a los coordinadores de las cuatro Casas de Justicia: San 

Luis Acatlán, Espino Blanco, Citlaltepec y Ayutla de los Libres. Nada que ver, pues, con lo que tanta preocupación viene 
causando: el florecimiento de autodefensas que, como sucedió hace un mes en Buenavista, Michoacán, motivaron al 
Ejército a la detención de 51 de ellos por uso de armas prohibidas y, probablemente, formar parte de un grupo 
delincuencial; ni con los nacidos en las comunidades indígenas de Chareto, Cheratillo, 18 de Marzo y Orúscato, en el 
municipio de Los Reyes de la misma entidad. Por eso es relevante que el presidente y el secretario de la Comisión de 
Seguridad Pública del Senado (el priista Omar Fayad y el panista Fernando Yunes), junto con otros, quieran reunirse con 
el comisionado federal, Manuel Mondragón, y con varios especialistas, no desde luego para legalizar las autodefensas, 
sino para ver la manera de “apoyar legislativamente” la atención a un problema literalmente explosivo. (Carlos Marín, 
primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Encuesta de Mitofsky da triunfo a Peña Nieto en Venezuela: Alguien con buen humor tuiteó ayer la gráfica con el 
resultado de la encuesta de salida de Consulta Mitofsky en las presidenciales de Venezuela. Ganaba Enrique Peña Nieto 
con 50 por ciento de los votos. Nicolás Maduro registraba veintitantos y Henrique Capriles un poco menos. Es una 
variación sobre el mismo tema que, por ejemplo, el 11 de agosto, previo al oro olímpico en futbol, atribuyó a Mitofsky 
este resultado a la pregunta de ¿quién ganaría? México, 20 por ciento; Brasil, 21; Peña Nieto, 798. Hay, por lo visto, 
gente que no quiere olvidar que varias empresas encuestadoras erraron entre 9 y 12 por ciento su registro final, 
sobreestimando a Peña Nieto, subestimando a Andrés Manuel López Obrador. Y es que más allá de un par de foros en 
familia y unos cuantos artículos justificadores, parece seguir faltando una explicación sólida de por qué tantos fallaron 

por tanto. Quienes no aceptamos (por suicida, y porque no hay indicios) la hipótesis de la corrupción, pero tampoco el 
solipsismo del voto escondido, la respuesta mentirosa, etcétera, quedamos en la non grata situación de pensar que, 
llanamente, se trató de un episodio de colosal ineptitud profesional. En 12 domingos habrá elecciones en una docena de 
estados. En Baja California se disputará, cargada de simbolismos, la primera gubernatura del sexenio. ¿No habrá 
encuestas? ¿Regresarán como si nada las empresas que se despeñaron en 2012? Siempre se podrán comprender los por 
qué de un error. Lo que cuesta entender a estas alturas es la negativa a reconocer el error. La apuesta al olvido. (Ciro 

Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Cubículo estratégico… 

¿Y Fonatur?: Llama poderosamente la atención que el acento más importante que ha puesto Fonatur en las semanas 
recientes sea sobre temas de gestión y no de proyección futura. Hasta se siente triste la cosa. Todo indica, a partir de lo 
que uno lee en sus comunicaciones oficiales, que su vocación está siendo definida solo como una gestora turística. 
Veamos. Su último comunicado dice que “en el período vacacional de Semana Santa, los centros integralmente planeados 
(CIPs) de Fonatur registraron una elevada afluencia de turistas”. ¡Wow! ¡Qué notición!, y da cuenta de los 200 mil 
turistas que visitaron los centros que administra. Un comunicado anterior, fechado hacia finales de marzo, dice, al más 
puro estilo de los años setenta: “En apego a las indicaciones de la secretaria de Turismo, Claudia Ruiz Massieu, el 
Director General de Fonatur, Héctor M. Gómez Barraza, instruyó al personal en cada uno de los CIPs a verificar y 
mantener en óptimas condiciones los destinos a cargo del Fondo durante el periodo vacacional de Semana Santa y 

Pascua. Funcionarios y delegados regionales de Fonatur realizaron la verificación de la calidad de los servicios para 
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asegurarse de que estén funcionando adecuadamente y que los turistas que visitan los destinos turísticos puedan 
disfrutar de sus vacaciones al máximo.” Doble ¡wow! Me imagino a los inspectores de Fonatur caminando en contingente, 
con lupa en mano, yendo a ver si no hay basura excesiva en los camellones de Ixtapa; o si no se ha fundido un foquito 
en el bulevar Kukulcán. Triple ¡wow! Y los comunicados anteriores no son muy diferentes: “Por instrucciones del 
Presidente…”. ¿Dónde quedó el Fonatur que proyecta nuevos destinos de clase mundial a partir de la riqueza natural y 
cultural de México; que identifica potenciales áreas de inversión para extranjeros; que sale a fraccionar, vender y colocar 
espacios de exuberancia aplaudidos en todo el mundo; o que se convertía en la envidia de presidentes municipales de 
destinos que no atinaban ni a recoger la caca de los perros con sus servicios de limpia locales? ¿Dónde está el Fonatur 
que materializará la inclusión de México en los primeros cinco destinos turísticos mundiales? (Carlos Mota, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que al Consejo Nacional Electoral de Venezuela se le hizo bolas el engrudo ayer, a diferencia del 7 de octubre pasado, 
cuando presentó a las 9 de la noche los resultados avalados por Henrique Capriles, quien reconoció su derrota ante 
Hugo Chávez. 

Ahora la cosa cambió, y hasta las 22:40 horas no había declarado el CNE ganador ni al chavista Nicolás Maduro ni a 
Capriles, por lo que el opositor adelantó fraude, porque en ese sistema electoral no cabe un retraso de más de dos 
horas ante el uso de una moderna red de urnas electrónicas. 

:Que la decisión parece impostergable, por lo que todo apunta a que el gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo, 
pedirá, finalmente, licencia para dejar el cargo. 

Esto puede ocurrir en la semana, aunque las presiones de priistas michoacanos y del centro del país son todavía fuertes 
para que al menos se aplace la partida de Vallejo. 

:Que el miércoles el dirigente del sindicato minero, Napoleón Gómez Urrutia, intentará dar una sorpresa a los 
mexicanos, y en específico al gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, cuando lance desde Vancouver, Canadá, su 
libro Collapse of Dignity. Así, en inglés. 

Quienes ya pudieron leerlo adelantan que, desde luego, Gómez Urrutia dedica muchas páginas a explicar y exculparse 
por el desvío de los 55 millones de dólares del fideicomiso minero. 

La sorpresa radica en que dedica también largos párrafos para prometer fidelidad y lealtad al Presidente. Eso, claro, 

omitiendo el detalle de cómo el sindicato minero se la jugó en las elecciones del año pasado con Andrés Manuel López 
Obrador. 

:Que en el caso de la niña Valeria Hernández, rescatada en El Salvador tras haber sido sustraída en Texcoco, Estado 
de México, al parecer ya hay exclusividad para su historia. 

Según testimonios cercanos, el programa Laura de Televisa habría comprado a sus familiares los derechos y ya en su 
domicilio estaba la productora del programa y las unidades móviles de esa empresa. Su madre, Ana Cecilia de Jesús, 
únicamente acudió a la plaza Bicentenario a dar gracias a la gente por su apoyo, pero no quiso dar detalles del proceso. 

 (redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

El movimiento: El movimiento ya no es simplemente magisterial. Se le han unido “policías comunitarias” para 
conformar el Movimiento Popular Guerrerense. Sus demandas no se limitan ya, por otra parte, a la reforma educativa. El 
viernes 12 de abril 13 policías comunitarias de la Costa Chica y la Montaña de Guerrero, integrantes de la Coordinadora 
Regional de Autoridades Comunitarias (CRAC), anunciaron su decisión de unirse al Movimiento Popular Guerrerense 
formado en torno de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero. En un comunicado estas 

policías comunitarias señalan: “Con coraje observamos la urgencia y descaro de los representantes del mal gobierno y de 
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los empresarios por aplicar las llamadas [reformas] estructurales que necesitan para hacer efectivo el total despojo de los 
bienes y de los derechos del pueblo”. ¿Cuáles son las demandas concretas y los agravios? En primer lugar el grupo exige 
que el Congreso de Guerrero apruebe una reforma a la Ley Estatal de Educación que garantice los derechos laborales de 
los maestros y la gratuidad de la educación. Pide además que se cancelen todas las concesiones mineras en territorio 
comunitario en Guerrero y en el país; la exploración y explotación de minas, argumenta, violan la soberanía nacional. El 
comunicado señala, por otra parte, que la reforma al artículo 27 de la Constitución de la década de 1990 “hace posible 
que los empresarios despojen de sus tierras y patrimonios a los ejidatarios y comuneros”. Según este movimiento, el 
gobierno ha dejado de apoyar a los productores del campo para que sean los empresarios los que inviertan y hagan a los 
campesinos peones de su propia tierra. En realidad la reforma educativa, publicada en el Diario Oficial de la Federación el 
26 de febrero de este 2013, no elimina los “derechos laborales” de los maestros. Simplemente dice que la educación en 
México tendrá que ser de calidad y establece un sistema de evaluación con el presunto propósito de lograrlo. Las 
contrataciones de maestros y sus ascensos se harán sobre la base de su desempeño en las evaluaciones, pero los 
maestros que no aprueben no perderán su empleo. La fracción IV del artículo tercero constitucional, que establece la 
gratuidad de la educación, no fue tocada en la reforma. Las concesiones mineras no tienen nada que ver con la reforma 
educativa, pero si el movimiento realmente logra eliminar la minería de todas las tierras “comunitarias” del país, esto es, 

los ejidos y las tierras comunales, se estaría retirando más de la mitad del territorio de la minería con un consecuente 
desplome de una de las actividades más importantes para la economía mexicana. El rechazo a las modificaciones del 
artículo 27 de los años noventa, que permitió a los ejidatarios vender sus tierras aunque sólo tras engorrosos procesos 
burocráticos, muestra la convicción de que la propiedad del campo debe ser colectiva y no individual. ¿Qué tan 
importante es el movimiento? En realidad sólo 380 de las 10,200 escuelas de Guerrero están en paro, según la Secretaría 
de Educación del estado. Pero su poder se ve multiplicado por la facilidad para bloquear carreteras o comercios sin que la 
autoridad haga nada o lo haga solamente después de mucho tiempo. Otra fuente de poder es que los maestros siguen 

percibiendo su sueldo aun cuando no se presenten a trabajar. Los contribuyentes son obligados así a subsidiar un 
movimiento que los ataca. El que las policías comunitarias se unan añade un poderoso contingente armado al 
movimiento. Es una amenaza de posible violencia en el futuro. NORMALISTAS En Oaxaca los normalistas en paro que 
exigen plazas automáticas han rebasado el 15 por ciento de inasistencias que establecen las normas educativas. Pero no 
importa. Ya se buscará alguna manera para que puedan seguir gozando de sus becas aun cuando no acudan a clases. 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Por qué el súper peso no le conviene a la economía mexicana: El peso se está apreciando frente al dólar. El 
viernes terminó en 12.08 pesos por dólar, aunque un día antes llegó a estar en 12.03 en su cotización al mayoreo. 
Nuestra moneda lleva seis semanas consecutivas fortaleciéndose frente a la divisa estadunidense. En lo que va del año, 
la apreciación alcanza unos 88 centavos que equivalen a 6.8 por ciento. Es un rendimiento muy jugoso para aquellos que 

invirtieron en pesos, tomando en cuenta que la tasa de los bonos gubernamentales mexicanos, los Cetes, pagan una tasa 
anual de 3.81% al año. Muchos estarán contentos con este fortalecimiento de la moneda nacional. Pero el súper peso en 
realidad no le conviene a la economía mexicana. Por una razón simple: los exportadores mexicanos están perdiendo 
competitividad. Los que producen para exportar pagan sus insumos en pesos y reciben dólares por sus productos. Hoy, 
debido al fortalecimiento del peso, están ganando menos por cada dólar que exportan. Su utilidad es menor. Y 
recordemos que las exportaciones de manufacturas mexicanas han sido el principal motor de crecimiento económico en 

los últimos años. El súper peso puede acabar frenando el crecimiento y la creación de empleos. En este sentido, no 
conviene tener una moneda fuerte en este momento. Sobre todo cuando ya hay información que apunta a una 
desaceleración de las exportaciones, la producción industrial y el crecimiento del Producto Interno Bruto. Sobre las 
primeras, “se contrajeron a una tasa anual de 2.9% en el segundo mes de 2013, su primera contracción anual desde 
junio pasado”. En cuanto a la producción industrial, en comparación anual “disminuyó -1.2% en términos reales en el 
mes de referencia con relación a igual mes de 2012”. Por lo que toca al crecimiento económico, el indicador coincidente 
que “refleja el estado general de la economía”, en enero de 2013 “se ubicó en la fase de desaceleración al registrar un 

valor de 100.2 puntos, lo que representa una variación de -0.08 puntos respecto al mes anterior”. Toda es información 
de reportes del INEGI. De acuerdo con JP Morgan, el peso podría apreciarse aún más. De acuerdo con un documento 
publicado la semana pasada, la firma financiera “estima que el tipo de cambio peso por dólar cerrará en 11.70 en 2013 y 
11.30 en 2014”. Nuestra moneda tiene “todavía espacio adicional” para continuar fortaleciéndose “debido a la entrada de 
capital, sostenida ante fundamentos económicos sólidos y perspectivas de una reforma prometedora”. El peso se está 
fortaleciendo porque están llegando al país muchos capitales en moneda extranjera buscando mejores rendimientos en 
los mercados de bonos y acciones mexicanas. Bienvenidos sean estos capitales. Es mejor tenerlos que no tenerlos. El 
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problema es que, como llegan, pueden irse. Y en un régimen de libre flotación, esto significa que, cuando arriban, el 
peso se fortalece y, cuando se van, se devalúa, lo cual produce volatilidad en el tipo de cambio. En este momento los 
principales bancos centrales están inundando los mercados con sus monedas. Estados Unidos con dólares, Europa con 
euros. Los últimos en decidir imprimir moneda a lo grande han sido los japoneses. Ya empezaron a emitir yenes en 
grandes cantidades para devaluar su moneda, ganar competitividad en sus exportaciones y salir de la cuasi-recesión en 
la que llevan más de dos décadas. De hecho, la apreciación del peso de los últimos días se explica por la devaluación del 
yen. A nuestro país están llegando capitales japoneses buscando mejores rendimientos de bonos y acciones. Con la 
devaluación en su moneda, los japoneses hacen que perdamos competitividad los mexicanos. Por eso, el tipo de cambio 
es quizá la herramienta comercial más poderosa de un país. México, en este sentido, no puede permitir que se siga 
apreciando su moneda. El gobierno tiene tres opciones para prevenirlo: evitar que las divisas extranjeras circulen en el 
mercado, acumulándolas en la reserva internacional del Banco de México, hacer menos atractivo que vengan esas divisas 
a México bajando las tasas de interés o de plano poner controles de capital que desincentiven la entrada de éstos. Habrá 
que hacerlo porque, de lo contrario, los mexicanos corremos el riesgo de profundizar la caída en nuestras exportaciones 
manufactureras, la producción industrial, el crecimiento económico y la generación de empleos. (Leo Zuckermann, 
página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

JUAN GABRIEL, nada menos, fue el encargado de cantarle las mañanitas al gobernador de Chihuahua, César Duarte, 
quien el pasado sábado celebró su cumpleaños número 50 en la casa de gobierno del estado. Varias veces durante la 
actuación del popular cantante don César aclaró que Juan Gabriel estaba cantando en esa fiesta como amigo, es decir, 
sin cobrar. Pues vaya que eso es amistad ya que el cantante no cobra nada barato y le ahorró unos buenos pesos al 
mandatario estatal. La última vez que el llamado “Divo de Juárez” cantó en Chihuahua, en septiembre pasado durante la 
celebración de la independencia, el gobierno local le pagó poco más de nueve millones de pesos por su show. 

LA PRINCIPAL misión que tiene encomendada la defensa de la ex líder nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación, Elba Esther Gordillo, nos comentan, es lograr que la maestra siga su proceso desde un hospital privado. 
Cercanos a Gordillo aseguran que su estado de salud demanda una atención especializada, incluso una cirugía, por lo que 

los abogados buscarán su traslado. Paralelamente trabajan en combatir las acusaciones del Ministerio Público federal, el 
cual, como se lo adelantó este diario, ha sumado a la investigación a personajes cercanos a doña Elba como testigos 
protegidos. 

LA VOTACIÓN de la minuta sobre telecomunicaciones, nos aseguran, no será la única que ponga en evidencia las 
divisiones dentro de la bancada de Acción Nacional en el Senado de la República. Nos comentan que la iniciativa de 
deuda estatal y municipal tiene a varios legisladores enojados con su coordinador, Ernesto Cordero, quien, dicen, no ha 
impulsado las demandas del sector de senadores que no son cercanos a él. Seguirán los enconos, presagian. 

EL TIEMPO se le agota a la Procuraduría General de la República para presentar sus conclusiones en el caso del general 
Tomás Ángeles Dauahare. El viernes pasado el juez tercero de Distrito en materia de Procesos Penales Federales, Raúl 
Valerio Ramírez cerró el juicio por el delito de delincuencia organizada. La PGR ha dicho que entre los escenarios posibles 
se encuentra el de no presentar conclusiones acusatorias en contra del ex subsecretario de la Defensa, una decisión que 

además de jurídica no deja de tener implicaciones políticas y que la procuraduría deberá tomar no después del próximo 
24 de mayo. 

ESTA SEMANA se prevé que el Poder Judicial de la Federación, que encabeza el ministro Juan Silva Meza, anuncie los 
ajustes que realizará ante la entrada en vigor de la nueva Ley de Amparo, que ha obligado a suspender varias 
resoluciones en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Los juzgadores informarán los impactos que ha tenido su 
entrada en vigor. (redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

LA TAN APLAUDIDA reforma educativa de Enrique Peña Nieto corre el riesgo de convertirse en el nuevo parto de los 
montes... y parir un ratoncito legal. 

LUEGO de sorprender a propios y extraños con la propuesta y rápida aprobación de la iniciativa, pareciera que el 
gobierno federal y, sobre todo, los legisladores se olvidaron del asunto. 

NO ES POR sacarlos de sus dulces sueños, pero la reforma educativa quedará en una simple colección de buenos 
propósitos si no se aterrizan sus postulados en las leyes reglamentarias. 

Y, HASTA AHORA, nomás no se ve que alguien levante la mano para decir: "Por aquí va la cosa". 

EN TANTO los ultras de la CNTE, los acelerados de Guerrero, los maestros oaxaqueños y las normales michoacanas 
siguen enseñando los dientes en contra de la reforma. 

LLAMA la atención que Emilio Chuayffet insista en que no permitirá una contrarreforma, pero no acompañe el dicho con 
un gesto como la presentación de una propuesta de ley reglamentaria. 

A VER SI hoy que acuda a Guadalajara al Foro de Educación Normal para el Plan Nacional de Desarrollo, el titular de la 
SEP saca un as de su ancha manga. 

A VECES da la impresión de que las autoridades deportivas mexicanas no han escuchado hablar de esa cosa llamada "fair 
play". 

Y ES QUE las patadas en la espinilla, los golpes debajo del cinturón, los goles en fuera de lugar y los piquetes de ojos 

entre directivos están a todo lo que dan. 

TAN ES ASÍ que hoy la Comisión del Deporte de la Cámara de Diputados pretende aprobar la minuta enviada por el 
Senado de la nueva Ley General de Cultura Física y Deporte. 

UNO DE los aspectos más controvertidos de la reforma es que, prácticamente, sepulta a la Confederación Deportiva 

Mexicana, la Codeme, ya que la margina del presupuesto y le niega cualquier autoridad en la materia. 

¿Y A QUIÉN creen que le conviene esto? ¡Claro! Al Comité Olímpico Mexicano que ha venido impulsando la nueva ley de 
la mano del titular de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte, el ex clavadista Jesús Mena. 

CURIOSAMENTE el presidente de la Comisión del Deporte es el diputado Felipe "el Tibio" Muñoz, ilustre integrante de la 
mafia, ¡perdón!, de la familia olímpica. 

NO CABE DUDA de que el panista Javier Lozano es un gran conocedor de música clásica. Pero de lo que le hacen falta 
unas buenas clases es de civismo. 

QUIENES asistieron ayer a la sala Ollin Yoliztli a disfrutar Rigoletto, de Giuseppe Verdi, se llevaron una desagradable 
sorpresa. 
 
DADO QUE la función era al estilo como-llegues-te-sientas, porque la entrada era general, el senador mandó apartar 
cuatro lugares para él y sus acompañantes. 

Y SUS ÓRDENES fueron debidamente cumplidas, pero quien lo hizo no se dio cuenta de una detallito: eran asientos 
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reservados para discapacitados. 

DE HECHO llegaron dos personas en sillas de ruedas y solicitaron que les dieran los lugares, pero el personal de la sala 
¡se los negó! 

CUÁL no sería su indignación cuando vieron que dichos asientos estaban apartados, no para alguien con alguna 
discapacidad, sino para el senador Lozano. 

LA PREGUNTA ES: ¿se habrá enterado el poblano de lo mal que lo hicieron quedar?  

(redacción, página 10) 
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